
газета издается  
с 14 августа 1991 года

26 апреля
2023 год

среда
№ 75 (8915)

Александр Ступников ФК «Спартак»

КТО ВОЗЬМЕТ СЕРЕБРО РПЛ?
Исследование, в котором «СЭ» сравнил календари 
претендентов на второе место – «Ростова», 
«Спартака» и ЦСКА – на заключительном 
отрезке чемпионата России 3

Пресс-служба Nornickel Curling

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ 
БРЫЗГАЛОВОЙ 
И КРУШЕЛЬНИЦКОГО
Откровенный разговор с самым известным дуэтом 
российского керлинга, который возобновил 
соревновательную практику на турнире в Дудинке 8
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Федор Успенский «СЭ». Снято на Canon

СУМАСШЕДШИЙ МАТЧ 
В ПЛЕЙ‑ОФФ НХЛ!
«Торонто» победил «Тампу»,  
уступая по ходу встречи со счетом 1:4.  
Невероятный камбэк позволил канадскому  
клубу увеличить преимущество в серии до 3–1 7

ЦЕНЫ НА ПИНЯЕВА И РЕНАНА 
ЛЕТЯТ ВВЕРХ
Хавбек «Локо» и защитник «Зенита» заметно 
подорожали в новом рейтинге авторитетного 
трансферного сайта transfermarkt.de 4

ХАРТЛИ  
ВЕРНЕТСЯ 

В «АВАНГАРД»
По данным «СЭ»,  

62-летний канадец  
вновь возглавит  
омскую команду 

 
6

Этот «Ак Барс» не заслуживал досроч-
ного окончания сезона. По крайней 
мере после пятого матча финальной 

серии плей-офф. Казанцы, очутившись 
у края пропасти, вышли на лед с невероят-
ным настроем и каким-то нечеловеческим 
остервенением. Неизвестно, где берет но-
вые силы команда, которая во втором ра-
унде два раза слетала во Владивосток. Но 
самоотдача в ее исполнении стала фанта-
стической для этого времени года – ког-
да длинный, утомительный сезон остался 
почти позади.

ЦСКА при всем уважении к своим преды-
дущим соперникам по Кубку Гагарина с та-
ким впечатляющим сопротивлением еще не 

сталкивался, хотя в двух из трех предыду-
щих серий дело доходило до седьмых встреч.

«Ак Барс» после не самой удачной второй 
игры далее бился с фаворитом на равных. 
Четыре поражения подряд оказались бы для 
казанцев перебором и большой несправед-
ливостью. Показательно, что феноменаль-
ный гол молодого армейца Полтапова не 
прибил хозяев психологически. Наоборот  – 
еще больше завел.

Многоопытный главный тренер Зинэтула 
Билялетдинов на своем веку повидал много, 
чтобы растеряться в такой момент. В начале 
второго периода он до конца матча посадил 
на лавку звездного ветерана Войнова, слег-
ка потерявшегося в скоростной и жесткой 

рубке, – и оказался прав на сто процентов. 
Почерк большого специалиста. Правильная 
реакция коллектива на произошедшее это 
только подтверждает. 

Кажется, что нынешнему ЦСКА времена-
ми не хватает эмоций и адреналина. После 
стольких лет перманентных выходов в фи-
нал и выигрыша титула внутренняя моти-
вация у хоккеистов упала. Теперь требует-
ся время, чтобы глаза у них снова зажглись. 
Иногда складывается впечатление, что взбо-
дрить и завести армейский клуб способно 
только достижение цели на самом тяжелом 
уровне сложности. В пятом матче у ЦСКА 
сгорела одна попытка для прохождения по-
следнего препятствия. Остается два шанса. 

Слабо верится, что красно-синие дрогнут 
еще раз. Они умеют подстраиваться под лю-
бые сложности и правильно реагируют на 
периодически возникающие проблемы. «Ак 
Барсу» удалось прыгнуть чуть ли не выше го-
ловы, и сложно представить, что ему удаст-
ся снова выдать идеальную игру. Правда, 
следующий матч казанцы просто так точно 
не отдадут. Главное, чтобы им хватило сил 
и эмоций на еще одно чудо. 

Кто же откажется увидеть в самой инте-
ресной серии сезона все семь встреч?

МИХАИЛ ЗИСЛИС

ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. Финал

Другие материалы по теме 6

ОСКАЛ БАРСА
ЦСКА ЗАГРЫЗЛИ 
В КАЗАНИ
Вчера «Ак Барс» победил 
дома (2:1) и сократил 
отставание от армейцев 
в финальной серии 
Кубка Гагарина – 2–3. 
Но следующая встреча 
состоится в четверг 
в Москве

Вчера. Казань. «Ак Барс» – ЦСКА – 2:1. Станислав Галиев, Александр Радулов, Вячеслав Войнов и Вадим Шипачев (слева направо) празднуют победу ХК «Ак Барс»
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. 24-й тур

Джикия достоин приза ФИФА
Обозреватель «СЭ» – о безумной победе «Спартака» и главных событиях матча в Тушине

КАДИ БОРЖЕС

Бывает, что в матче забивается семь мячей, 
а его сумасшедший сюжет несколько раз перево-
рачивается с ног на голову и обратно, – но глав-
ное событие не имеет отношения непосредствен-
но к футболу.

У ФИФА есть ежегодная награда за честную 
игру. Ее нередко вручают футболистам, которые 
оказывают экстренную помощь на поле сопер-
нику, с которым случается какое-то несчастье. 
В 2017 году ее получил тоголезец Франсис Коне, 
в 2020-м – итальянец Матиа Аньезе, а в 2022-м – 
грузин Лука Лохошвили.

Думаю, будет справедливо, если по итогам 
2023 года одним из ее номинантов станет капи-
тан «Спартака» Георгий Джикия, который в сво-
ем двухсотом матче за красно-белых после стол-
кновения плечом с виском игрока «Краснодара» 
Кади Боржеса мгновенно понял, что происходит, 
и благодаря его реакции ситуация не стала гораз-
до более страшной. Он тут же метнулся к соперни-
ку и разжал ему челюсть, достал язык. Футболи-
сты проходят специальный тренинг и знают, как 
это делается (об этом говорил, в частности, Алек-
сандр Соболев), – но реакция, повторяю, должна 
быть молниеносной.

Состояние здоровья Кади – очень, кстати, хо-
рошего игрока, быстро вписавшегося в новую ко-
манду и чемпионат, – в «Краснодаре» не разгла-
шают, но известно главное: ничего опасного для 
жизни нет. А было бы, не случись такой реакции 
Джикии – к счастью, этого мы уже не узнаем. И бла-
годаря Георгию мы сейчас можем смаковать пери-
петии самого матча.

СПЕРЦЯН И СОБОЛЕВ

Нужно время, чтобы сложить у себя в голове 
этот кубик Рубика, соединить все фрагменты по-
лубезумной дискотеки в единое целое. Сразу это 
точно не получится – столько сюжетных линий бы-
ло у игры.

И столько героев. У «Краснодара» – Эдуард 
Сперцян с голевым пасом Джону Кордобе после 
розыгрыша углового, ударом в штангу со штраф-
ного, изящным перебросом Александра Селихо-
ва при третьем голе, множеством тонких передач. 
Думаю, если европейским претендентам на 22-лет-
него полузащитника сборной Армении показать 
этот матч, их интерес воспламенится еще сильнее.

У «Спартака» – Александр Соболев со вторым 
апрельским дублем в РПЛ. Мощный форвард мо-
жет сколько угодно рассказывать о серьезном раз-
говоре в раздевалке после бездарно проведенного 
командой первого тайма, но, когда счет стал 0:2, все 
легко могло кончиться. То, что этого для красно-бе-
лых не произошло, – его личная заслуга. Примерно 
так Кильян Мбаппе в одиночку перевернул финал 
ЧМ-2022 Аргентина – Франция, пусть «Трехцвет-
ные» его в итоге и проиграли.

Более того, Мбаппе при 0:2 пенальти не за-
работал, а только реализовал. Соболев же сделал 
и то и другое, а еще через четыре минуты сравнял 
счет. И, наконец, именно после его выигранной 
борьбы и отскока мяча к Антону Зиньковскому 
счет стал 3:3. Нападающий-кураж, разменявший 
уже шестой десяток мячей за «Спартак», конеч-
но, должен быть более стабильным – но, когда он 
по-спортивному зол, остановить его в России ко-
му-либо крайне сложно. В этом смысле он похож 
на Артема Дзюбу.

Убежден: если бы не вдохновение и ярость 
Соболева, из-за дисквалификации наблюдавше-
го за провалом своей команды в кубковом матче 
с «Акроном» со стороны, не имевшего возможно-
сти повлиять на происходящее, зато накопившего 
силы, «Спартак» не отыгрался бы. «Быки» вообще 
в последний месяц были очень хороши и конкрет-
но в Тушине первый тайм провели образцово-по-
казательно.

Повлияло ли на них то, что случилось с Кади 
Боржесом? Не думаю. Ведь Батчи увеличил счет уже 
после этой травмы, а вот потом, видимо, посчитали 
дело почти сделанным и слегка расслабились. А Со-
болев – собрался. В таких ситуациях один гол мо-
жет перевернуть все, что и произошло.

По словам Гильермо Абаскаля на пресс-конфе-
ренции, скамейка «Краснодара» весь матч была 

взвинчена, и после пенальти даже Джон Кордоба 
подбежал к нему и начал кричать, что 11-метро-
вого не было. Повторы доказывают обратное – Со-
болев, хоть ему это иногда и бывает свойственно, 
на этот раз ничего не «рисовал». И тут мне вспо-
минается фрагмент из нашего свежего разгово-
ра для программы «На троих с Рабинером» с глав-
ным тренером «Оренбурга» Марцелом Личкой. Он 
сказал, что если тренеры постоянно срываются на 
судей, бесятся при каждом их решении, то тем же 
начинают заниматься и игроки, отвлекаясь от фут-
бола. Эта история – наглядная иллюстрация тезиса 
чешского тренера.

Возвращаясь же к героям, не могу не отметить 
и одного антигероя, находящегося на противопо-
ложном фланге от Соболева и Сперцяна. Помни-
те, как от Алекса Дуарте убежал юный Салтыков 
из «Акрона»? Вместо того чтобы исправляться, па-
рагваец выдал еще один «шедевр» – в случае со вто-
рым голом «Краснодара».

Не так страшно, что его опередил Батчи, – все 
бывает. Страшно, что южноамериканец встал 
и даже не попытался отработать. Стоял и с ин-
тересом смотрел, как краснодарец добегает до 
штрафной и без сопротивления закручивает мяч 
в «девятку».

Я не сторонник ставить крест на новичках 
в первые полгода игры за команду (тем более че-
ловек с другого континента, языков не знает, к фут-
болу еще не адаптировался), но это – полное бе-
зобразие.

АБАСКАЛЬ И ИВИЧ

Абаскаль в первом тайме, похоже, перехитрил 
себя, выставив нехарактерную для его «Спартака» 
схему с тремя центральными защитниками – бо-
лее того, с шестью номинальными игроками обо-
роны на поле, ведь еще и в опорной зоне играл Па-
вел Маслов. Ближе к концу первого тайма Никиту 
Чернова заменил Роман Зобнин – как выяснит-
ся на пресс-конференции, вообще не тренировав-
шийся все последние дни, после чего ситуация на 
поле уже изменилась, и последние минуты тайма 
прошли при давлении «Спартака». Еще и поэтому 
мне кажется, что дело было не только в разговоре 
внутри спартаковской раздевалки в перерыве, но 
и в нормализовавшемся балансе.

Действительно, если Зобнин не мог играть пол-
ный матч (а Руслан Литвинов и Кристофер Мар-
тинс были дисквалифицированы), то у Абаскаля, 
по сути, не оставалось выбора в центре поля. Но, 
так или иначе, «Спартак», который вышел на пер-
вый тайм, по выражению Соболева, «сонный, без 
искры», первые 40 минут провалил напрочь. Ка-
залось, что команда хозяев вообще забыла, как 
играть в футбол.

А вот гости в тот период как раз понимали это 
хорошо. Кризисные моменты часто дают толчок 
для развития – и для «Краснодара» таковым ста-
ло поражение 2:3 в Москве от «Локомотива» по-
сле 2:0 в первом тайме. Знаю, что у Ивича после 
той игры состоялся серьезный разговор с руковод-

ством клуба – и с него боссы «быков» выходили 
неожиданно воодушевленными. Коммуникатив-
ные способности сербского специалиста (которо-
го, кстати, «Краснодар» рассматривал еще одно-
временно с немцем Фарке), видимо, очень хороши, 
и Ивич нашел некие слова, воодушевившие руко-
водителей. С тех пор вплоть до матча со «Спарта-
ком» его команда действительно ничего не про- 
играла ни в чемпионате, ни в Кубке. А теперь вдруг 
напоролась на те же грабли.

Почему это произошло? Уверен, что не из-за су-
действа. Хотя ситуация с неназначением пенальти 
в ворота «Спартака» за падение все того же Спер-
цяна, проскочившего между двумя защитниками, 
выглядела на тоненького, повторы показали, что 
очевидного 11-метрового там не было, и ни Вла-
дислав Безбородов, ни Иван Сиденков наказаны 
наверняка не будут. Хорошо, кстати, что в нача-
ле матча при голе Кордобы бригада разобралась 
и увидела повтор лишь с одной из камер, ближай-
шей к Томашу Таварешу, с которой очевидно: но-
га спартаковского португальца была ближе к воро-
там Селихова, чем корпус Кордобы.

Здорово повлиял на ход второго тайма выход 
на замену (вместо довольно пассивного Михаила 
Игнатова) Антона Зиньковского, в последнее вре-
мя игравшего так себе. Но тут – и резкий выстрел 
при 1:2, отбитый Сафоновым на Соболева, и затем 
гол, пусть и забитый с рикошета.

Наконец, сработало и первое за месяц появле-
ние на поле Квинси Промеса. Вначале у него после 

травмы не шло, но в решающем моменте голлан-
дец разобрался блестяще. И он, и Шамар Никол-
сон, казалось бы, окончательно зачехленный, до-
работали эпизод. Ямаец не упал, дотащил мяч, от-
дал пас, а Промес сперва попал в защитника, но не 
выключился и вторым ударом, еще и подработав 
под правую, закрутил мяч в сетку. Квинси сравнял-
ся с рекордсменами лиги по голам среди легионе-
ров Вагнером Лав и Сердаром Азмуном.

Итого мы видим, что Зобнин, выйдя на замену, 
наладил игру в центре поля, у Зиньковского – гол 
плюс удар перед еще одним, у Промеса – победный 
мяч, у Николсона – участие в нем. У «Краснодара» 
же неожиданно оставшийся в запасе бомбардир 
весны Никита Кривцов появился во втором тайме, 
но затем был обратно заменен. Кевин Ленини, ко-
торого на Кривцова поменяли, играл до перерыва 
уверенно, и получилось так, что Ивич начал чинить 
то, что работает. Выход Сергея Волкова вместо тез-
ки Петрова мало на что повлиял, а еще две замены 
произошли уже совсем незадолго до конца матча. 
То есть по матч-менеджменту Абаскаль Ивича пе-
реиграл, что и сказалось на итоговом результате.

КОГДА «ЗЕНИТ»  
СТАНЕТ ЧЕМПИОНОМ?

Проигрыш выключил «Краснодар» из наметив-
шейся было борьбы за медали, но у него, в отли-
чие от «Спартака», есть Кубок. И с «Акроном» «бы-
ки» в начале мая сыграют дома. Можно сосредото-
читься на этом.

После матча всплыла статистика, что «Зенит» 
может оформить чемпионство именно в домаш-
нем матче со «Спартаком» через тур. Причем для 
этого красно-белым нужно в ближайший уик-энд... 
выиграть дома у «Ростова», находящегося ближе 
всего к петербуржцам. А самой команде Сергея Се-
мака, конечно, затем обыграть красно-белых на 
«Газпром Арене».

Как сказал Абаскаль, «у нашей команды есть 
сердце. И это должно стать для нас отправной точ-
кой». Это самое сердце должно заставить крас-
но-белых не позволить осуществиться такому уни-
зительному для них сценарию.

Битва за серебро с «Ростовом» Валерия Карпи-
на, как и с «Краснодаром», для «Спартака» тоже бу-
дет огненной.

Я ворчливо ругался на то, что видел в исполне-
нии красно-белых в матчах с «Динамо» и «Торпе-
до», но сейчас делать этого не буду. Да, можно унич-
тожать их за первый тайм, поражаться Дуарте, раз-
водить руками от игры в обороне на протяжении 
всей весны. Но разве не за такими эмоциями, как 
в этих 4:3, люди ходят на футбол? Разве не от тако-
го часами потом не могут прийти в себя?

После таких игр нельзя не сказать команде спа-
сибо. За сердце, за волю, за умение перевернуть то, 
что никакому перелому уже, казалось бы, не подда-
ется. Такие победы запоминаются надолго, и с них 
может начаться новый эмоциональный всплеск.

ИГОРЬ РАБИНЕР

– Закономерен ли результат? Трудно сказать... 
Но при ужасном первом тайме, при счете 0:2, а по-
том и 2:3 вытащить такой матч... Не знаю... Без ве-
зения тут тоже не обошлось. Но счет на табло. Мо-
лодцы. Забили четыре, переломили ситуацию, – 
говорит Ширко.

– Сработали замены Абаскаля, в то время как Ивич 
явно не угадал с Кривцовым?

– Промес, Николсон, Зиньковский действи-
тельно себя хорошо проявили. Когда смотрел игру 
с друзьями, говорили, что до перерыва красно-бе-
лым явно не хватало лидера, который мог бы од-
ним касанием переломить ситуацию, чтобы игра 
пошла гораздо веселее. Потому что долгое время 

москвичам именно не хватало эмоций! Все как-то 
смотрелось уныло...

– Лучший игрок матча?
– В принципе Соболев реализовал пенальти, 

оказался первым на добивании. По статистике, по-
жалуй, он. Хотя Александр, как и его партнеры, вы-
глядел довольно тяжеловато.

– Верили, что «Спартак» вытащит матч после 0:2?
– Нет. Не особо верилось, что спартаковцы спа-

сут эту игру. Даже при 2:2 почему-то очень быстро 
пропустили. Как так? Это расстроило. «Краснодар» 
мог доводить дело до победы.

– У «Спартака» катастрофа в обороне?

– Мне трудно сказать, почему Абаскаль все вре-
мя ищет оптимальное сочетание в защите. В пер-
вом тайме все были тяжелые, не только защитни-
ки. Никто высокие скорости не включал. То ли пе-
регруженные, то ли уставшие...

– Дуарте – трансферная ошибка? Как он мог так 
упустить Батчи в эпизоде со вторым голом?

– Я пока не ставил бы на нем крест. Как вам ска-
зать... Каждому футболисту требуется определен-
ное время для того, чтобы вписаться в новую ко-
манду. Весной у красно-белых не все получается. 
Сразу попасть в игру команды Абаскаля Дуарте, 
видимо, было непросто. Но давайте еще подождем.

– Перспективы «Спартака»? На  что все-таки 
замахнутся подопечные Абаскаля после такой воле-
вой победы?

– После первого тайма подумалось, что «Спар-
так» даже из пятерки выпадет...

– Даже так?
– Итоговый результат, конечно, обнадежил. 

Но что дальше? До перерыва все было слишком 
невзрачно. И ноги не бегут, и руки опускаются... Ес-
ли красно-белые продолжат играть так, как в пер-
вой половине встречи, можно еще все растерять... 
В общем, я пока осторожен в прогнозах.

– Пока нет уверенности, что «Спартак» движет-
ся поступательно?

– Понимаете, весной было слишком много на-
стораживающих моментов. Та же игра с «Акро-
ном» – катастрофа по результату. Мягко говоря, 
не впечатлили ребята.

– Но там и лидеры не играли.
– Согласен. Но это же «Спартак». Молодежь 

должна выкладываться. Доказывать свою состоя-
тельность. А в этот раз меня насторожила физи-
ческая и психологическая усталость команды. Вы-
тащили игру на зубах. Молодцы. Но что дальше? 
Ждем матча с «Ростовом».

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Александр Ширко: «После первого тайма подумал: 
«Спартак» может даже в пятерку не попасть»
Интервью бывшего нападающего красно-белых

Страшно, что Дуарте 
встал и даже  
не попытался отработать. 
Стоял и с интересом 
смотрел, как Батчи 
добегает до штрафной 
и без сопротивления 
закручивает мяч 
в «девятку»

Понедельник. Москва. Тушино. «Спартак» – «Краснодар» – 4:3. Георгий Джикия оказывает первую помощь Кади Боржесу Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

Судьи повторили рекорд 1992 года

В восьми матчах 24-го тура чемпионата России назначено 10 пе-
нальти. По три раза на 11-метровую отметку указывали Кирилл 
Левников («Химки» – «Торпедо») и Рафаэль Шафеев («Факел» – 

«Оренбург»), по разу – Виталий Мешков («Зенит» – «Динамо»), Павел 
Кукуян («Урал» – «Ростов»), Роман Галимов («Пари НН» – «Крылья Со-
ветов») и Владислав Безбородов («Спартак» – «Краснодар»).

Все пенальти в 24-м туре чемпионата России

Дата Матч Пенальтист Команда Вратарь Исход
22.04.2023 Химки – Торпедо – 4:2 Бутта Магомедов Химки Егор Бабурин Вратарь
22.04.2023 Химки – Торпедо – 4:2 Андре Фелипе Торпедо Антон Митрюшкин Гол
22.04.2023 Химки – Торпедо – 4:2 Резиуан Мирзов Химки Егор Бабурин Гол
22.04.2023 Факел – Оренбург – 1:3 Габриэль Флорентин Оренбург Илья Свинов Штанга
22.04.2023 Факел – Оренбург – 1:3 Георгий Гонгадзе Факел Николай Сысуев Гол
22.04.2023 Факел – Оренбург – 1:3 Брайан Мансилья Оренбург Илья Свинов Гол
22.04.2023 Зенит – Динамо – 3:1 Малком Зенит Антон Шунин Гол
23.04.2023 Урал – Ростов – 1:3 Максим Осипенко Ростов Илья Помазун Гол
23.04.2023 Пари НН –  Тимур Сулейманов Пари НН Иван Ломаев Гол 
 Крылья Советов – 2:1
24.04.2023 Спартак –  Александр Соболев Спартак Матвей Сафонов Гол 
 Краснодар – 4:3

10 пенальти – повторение рекорда высшего дивизиона. 
Столько же 11-метровых было назначено в 19-м туре чемпи-
оната-1992, правда, тогда в элите выступало 20 команд, а тур 
состоял из 10 матчей. В XXI веке однажды пробивалось девять 
пенальти, три раза – по восемь. 

Все туры чемпионата России,  
в которых было назначено больше семи пенальти

Сезон Тур Матчи Пенальти Забитые пенальти % реализации
1992 19-й 8 10 9  90,00
2022/23 24-й 8 10 8  80,00
2005 21-й 8  9 9 100,0
1999 20-й 8  8 4  50,00
2003 25-й 8  8 5  62,50
2021/22 18-й 8  8 7  87,50
2022/23 23-й 8  8 5  62,50

Нынешний чемпионат наверняка займет первое место 
в истории по количеству 11-метровых. В 24 турах зафиксиро-
вано 105 фолов в штрафной площади – всего на шесть меньше, 

чем за весь прошлый сезон. При этом впервые в истории су-
дьи указывают на «точку» чаще чем один раз за две игры (0,55 
пенальти за матч). 

Чемпионаты России,  
в которых было назначено больше всего пенальти

Чемпионат Матчи Пенальти Реализованные пенальти Пенальти за игру (ср.)
2021/22 240 111 87 0,46
2020/21 240 110 79 0,46
2011/12 352 108 80 0,31
2022/23 192 105 81 0,55
1996 307 102 78 0,33
2019/20 240 100 73 0,42
1997 306  96 66 0,31
1995 240  93 71 0,39
1992 284  91 74 0,32
1998 240  89 65 0,37

 КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Джикия мгновенно 
понял, что происходит, 
и благодаря его 
реакции ситуация  
не стала гораздо более 
страшной. Он тут же 
метнулся к Боржесу 
и разжал ему челюсть, 
достал язык
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«Зенит» проведет  
первый летний сбор 
в Петербурге…
Как стало известно «СЭ», первый сбор в межсезонье 

сине-бело-голубые планируют провести на своей базе 
в Удельном парке. Он должен стартовать в 20-х числах 
июня.

В начале июля команда Семака, возможно, сыграет 
в представительном международном товарищеском тур-
нире с участием «Фенербахче», «Црвены Звезды» и еще 
одного клуба РПЛ из первой восьмерки.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

…а «Спартак» – в Тарасовке
По информации «СЭ», «Спартак» проведет летний трени-

ровочный сбор в Тарасовке. Летом 2022 года красно-белые 
проводили подготовку к сезону на этой же базе.

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ

Хютия поддержал назначение 
Мажича

Бывший заместитель главы департамента судейства РФС 
Йоуни Хютия прокомментировал возможное назначение 
Милорада Мажича на пост руководителя российских ар-
битров. Финн считает, что серб отлично подходит на эту 
должность.

«Я хорошо знаком с Милорадом, но о его назначении 
ничего не слышал, это новости для меня, – заявил Хю-
тия. – Могу сказать, что Мажич – отличный парень, он 
полностью подходит на позицию руководителя». («РБ 
Спорт»)

Кади Боржес  
остался в Москве

Полузащитник «быков» Кади Боржес остался в Москве, 
ему предстоит обширное обследование головы. Остальные 
игроки вчера утром улетели в Краснодар.

Боржес находится в сознании и под присмотром вра-
чей. («РБ Спорт»)

Кандидатуру директора 
«Ахмата» выдвинут  
в исполком РФС
Генеральный директор «Ахмата» Ахмед Айдамиров с вы-

сокой долей вероятности будет выдвинут в исполком РФС 
от РПЛ. Голосование пройдет сегодня на общем собрании 
клубов лиги.

Сейчас из РПЛ в руководящий орган союза входят прези-
дент ЦСКА Евгений Гинер, председатель совета директоров 
«Зенита» Елена Илюхина и глава совета директоров «Дина-
мо» Юрий Соловьев. («РБ Спорт»)

Клубам РПЛ предложат  
два варианта мячей

На общем собрании РПЛ клубы сегодня рассмотрят два 
варианта игровых мячей для следующего сезона.

Первое предложение – от компании, которая готова по-
ставить параллельным импортом мячи Nike, каждый клуб 
получит около 150 мячей на сезон. Второе – от компании, 
которая готова поставить мячи Demix по долгосрочному 
контракту на три года. При этом каждый клуб получит бес-
платно около 350 мячей. («РБ Спорт»)

На «ВТБ Арене»  
появилось число 100

На трибуне С «ВТБ Арены» появилось число 100 в честь 
годовщины основания клуба, которую «Динамо» отметит 
на так называемом Матче столетия – игре против «Факе-
ла». Она пройдет 28 апреля и начнется в 20.00 по москов-
скому времени. 

Встречу собирается посетить Александр Овечкин, а в ка-
честве развлекательной программы планируются свето-
вое шоу и розыгрыши подарков от партнеров клуба. («РБ 
Спорт»)

Мбаппе и Серхио Рамос  
против возвращения Паредеса

Полузащитник Леандро Паредес может не вернуться 
в «ПСЖ» по окончании сезона. 28-летний аргентинец сей-
час находится в аренде в «Ювентусе».

Как сообщает L’Equipe, Паредес не убедил руководство 
и тренерский штаб «Старой синьоры», поэтому туринцы 
не заинтересованы в выкупе его контракта. Однако неко-
торые лидеры «ПСЖ» не хотят видеть Леандро в коман-
де. После перепалки Паредеса и Серхио Рамоса в матче 
«Ювентуса» с «ПСЖ» на групповом этапе Лиги чемпио-
нов отношения аргентинца и испанца сильно ухудшились. 
Рамоса полностью поддерживает главная звезда парижан 
Кильян Мбаппе.

Контракт Паредеса с «ПСЖ» действует до 30 июня 2024 
года. («РБ Спорт»)

Кетов завершил карьеру
37-летний форвард СКА Евгений Кетов решил завер-

шить карьеру. Об этом сообщил тренер команды Роман 
Ротенберг.

Хоккеист больше не будет выступать на профессиональ-
ном уровне, но продолжит работать с клубом. Кетов присо-
единился к тренерскому штабу Ротенберга. 

ЗА СКА Евгений выступал с 2013 года и провел в общей 
сложности за этот клуб 786 матчей в КХЛ. («РБ Спорт»)

«Крылья Советов» обратились 
в ЭСК РФС…

«Крылья Советов» обратились в экспертно-судейскую 
комиссию (ЭСК) РФС с просьбой дать оценку пяти спор-
ным моментам матча 24-го тура РПЛ против «Пари НН» 

(1:2). Самарцы попросили рассмотреть пенальти, назна-
ченный судьей Романом Галимовым в ворота «Крыльев» 
на 34-й минуте, два неназначенных пенальти в ворота 
«Пари НН» на 42-й и 58-й минутах, а также эпизоды на  
70-й и 77-й минутах, в которых защитник «Пари НН» Вик-
тор Александров рисковал получить вторую желтую кар-
точку.  (Metaratings.ru)

...и хотят пойти в полицию
«Крылья Советов» намерены подать обращение в право-

охранительные органы по поводу судейства в матче 24-го 
тура РПЛ против «Пари НН» (1:2). Окончательное решение 
о подаче заявления волжане примут после обсуждения с гу-
бернатором Самарской области Дмитрием Азаровым, а так-
же с руководством РФС и РПЛ.

В игре с «Пари НН» судья Роман Галимов, по мнению 
представителей самарского клуба и многих экспертов, до-
пустил ряд результативных ошибок в пользу нижегород-
цев. (Metaratings.ru)

Жажа не играет  
по дисциплинарным причинам

Бразильский журналист Фабио Алейшо сообщил, что его 
соотечественник вингер «Торпедо» Жажа не принимал уча-
стия в последних матчах автозаводцев из-за проблем с дис-
циплиной.

«Бразильский полузащитник Жажа не играл в послед-
них двух играх «Торпедо». Насколько мне известно, его 
сняли с матчей по дисциплинарным причинам. В «Атле-
тико Паранаэнсе» у Жажа была та же проблема», – ска-
зал Алейшо.

22-летний бразилец перешел в московский клуб минув-
шей зимой на правах аренды из «Атлетико Паранаэнсе» 
и сыграл в четырех матчах РПЛ, не отметившись результа-
тивными действиями. (Sport24)

Личка назначил тренировку  
на шесть часов утра

Защитник «Оренбурга» Ренато Гойкович рассказал о сво-
ем тренере Марцеле Личке. Боснийский футболист признал-
ся, что 45-летний чешский специалист однажды провел тре-
нировку в шесть утра.

«Марцел назначил тренировку после игры с «Ахматом» 
на шесть утра: было две тренировки подряд. Он был не-
доволен игрой. Прилетели в Сочи из Грозного, время 12 
часов ночи, смотрю расписание в чате – в 5.45 утра сбор, 
в шесть уже тренировка, потом завтрак и в десять утра 
снова тренировка, обед, а позже вновь теория – в 14.00 
и 17.00. Мы плохо сыграли против «Ахмата» и заслужен-
но получили двойные нагрузки», – сообщил Гойкович. 
(«РБ Спорт»)

УЕФА намерен отстранить 
«Ювентус»  
от еврокубков
УЕФА отстранит «Ювентус» от участия в еврокубках 

в следующем сезоне, если вина туринского клуба в фи-

нансовых махинациях будет доказана до конца июля, ин-
формирует La Gazzetta dello Sport. По данным источни-
ка, в течение нескольких месяцев УЕФА проводит соб-
ственное расследование обстоятельств дела параллельно 
с итальянской прокуратурой. Клуб обвиняют в завыше-
нии трансферной стоимости своих футболистов для уве-
личения капитала, а также в махинациях с зарплатами. 
(Metaratings.ru)

Кулемин продлил соглашение  
с «Салаватом Юлаевым»

Нападающий Николай Кулемин продолжит выступать 
за «Салават Юлаев». Форвард продлил контракт. Об этом 
сообщает пресс-служба клуба. Договор рассчитан на один 
сезон.

В минувшем чемпионате Кулемин провел 73 игры, на-
брал 29 (14+15) очков при показателе полезности «+19». 
В команде нападающий играет с 2021 года.  (Sport24)

Диаса могут посадить  
на восемь лет

Звезда смешанных единоборств, экс-боец UFC Нейт 
Диас может сесть в тюрьму за участие в массовой улич-
ной драке. 22 апреля во время турнира Misfits Boxing Ди-
ас подрался с неизвестным мужчиной, которого вырубил 
удушающим приемом.

Как пишет MMA Junkie, полиция Нового Орлеана при-
писывает бойцу нанесение побоев второй степени. В слу-
чае признания Нейта виновным ему грозит до восьми лет 
тюрьмы. (Metaratings.ru)

Холлоуэй бросил вызов 
Макгрегору

Американский боец UFC Макс Холлоуэй рассказал о же-
лании провести поединок-реванш против Конора Макгре-
гора. В августе 2013 года он уступил ирландцу единоглас-
ным решением судей.

«С радостью подрался бы с Конором. Я был един-
ственным парнем, который дотянул до решения су-
дей в поединке против Макгрегора в полулегком весе. 
Многие фанаты просят меня об этом поединке. И де-
ло даже не в весовой категории. Подрался бы с ним во-
обще в открытом весе», – заявил Холлоуэй в интервью  
BJ Penn. (Sport24)

Шевченко будет выступать  
в танцевальном дуэте с Ежловым

Бронзовый призер юниорского чемпионата мира 2019 
года в танцах на льду Софья Шевченко будет выступать в ду-
эте с Андреем Ежловым. Об этом во вторник сообщил хоре-
ограф Илья Авербух.

Шевченко 21 год, по окончании сезона-2021/22 она 
и ее бывший партнер Игорь Еременко приняли решение 
о завершении карьеры и стали тренерами в группе Еле-
ны Масленниковой. Авербух также сотрудничает с этой 
группой. (ТАСС)

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Кто станет вторым?
Расклад на борьбу за серебро чемпионата России, в которой участвуют «Ростов», «Спартак» и ЦСКА

С чемпионом России все ясно: очевидно, что 
за шесть туров до конца «Зенит» не растеря-
ет преимущество в девять очков и досрочно 

выиграет пятое золото подряд. Но в борьбе за се-
ребро возможны варианты.

Основных кандидатов на второе место три: «Ро-
стов», «Спартак» и ЦСКА. Теоретически на пьеде-
стал претендуют и другие клубы, но всем им нужно 
чудо – и беспрерывная серия своих побед, и посто-
янные осечки всех конкурентов. «Ахмат», идущий 
пятым, отстает от второго места на девять очков – 
даже победа грозненцев над ЦСКА в ближайшую 
субботу не сильно увеличит их шансы на серебро.

В минувшем туре «Ростов» и «Спартак» побе-
дили, а ЦСКА потерял очки в дерби с «Локомоти-
вом». Красно-синие чуть отстали в гонке, но уже 
на этой неделе могут все восстановить, ведь «Спар-
так» с «Ростовом» будут биться друг с другом. Ка-
лендарь финиша РПЛ вообще выглядит сказоч-
ным для стороннего наблюдателя: претендентам 
на медали предстоит по разу встретиться с каж-
дым из конкурентов, да и их календари примерно 
одинаково сложны. 

Оставшиеся матчи в РПЛ трех главных 
кандидатов на второе место

 Ростов Спартак ЦСКА
Очки 49 48 45
Матчи +14=7–3 +14=6–4 +13=6–5
Мячи 43–31 54–31 43–22
25-й тур Спартак (г) Ростов (д) Ахмат (г)
26-й тур Факел (д) Зенит (г) Оренбург (д)
27-й тур Сочи (г) Химки (г) Торпедо (д)
28-й тур Краснодар (г) ЦСКА (д) Спартак (г)
29-й тур Ахмат (д) Пари НН (д) Краснодар (г)
30-й тур ЦСКА (г) Крылья Советов (г) Ростов (д)

КАРПИН: ДВА ВЫЕЗДА 
К КОНКУРЕНТАМ

Команда Валерия Карпина находится в по-
ул-позиции: отрыв от «Спартака» составляет од-
но очко, от ЦСКА – четыре. Но финишный кален-
дарь у желто-синих имеет серьезный недостаток, 
если сравнивать его с конкурентами: «Ростову» 
предстоят сразу четыре гостевые встречи и лишь 
две домашние.

Паниковать болельщикам южан рано, ведь их 
команда – одна из лучших по выездным матчам 
в этом чемпионате, единственное гостевое пора-
жение «Ростов» потерпел в Санкт-Петербурге. Но 
график выездов выглядит убийственно: «Спар-
так», «Сочи», «Краснодар», а также ЦСКА в заклю-
чительном туре. При этом два южных соперни-
ка уже потеряли турнирную мотивацию, так что 
с ними будет полегче. Но визиты в Москву ста-
новятся ключевыми для команды Карпина. Если 
«Спартак» и ЦСКА обе встречи с прямыми конку-
рентами проведут в столице, то «Ростову» придет-
ся дважды ехать к ним в гости.

Оставшиеся матчи «Ростова»  
в РПЛ

Тур Соперник Текущее место
25 Спартак (г)  3
26 Факел (д) 14
27 Сочи (г)  9
28 Краснодар (г)  7
29 Ахмат (д)  5
30 ЦСКА (г)  4

Совокупное число мест соперников – 42

АБАСКАЛЬ: ВИЗИТ К ЧЕМПИОНУ 
И МОТИВИРОВАННЫЕ СОПЕРНИКИ

Если оценивать степень сложности календаря 
по умозрительному критерию – суммарному чис-
лу мест оставшихся соперников в текущей табли-
це лиги – то получится, что у красно-белых на бу-
маге самый простой график среди претендентов 
на серебро. Но только на бумаге.

ЦСКА и «Ростов» уже дважды встретились 
с «Зенитом», а «Спартаку» предстоит не просто 
игра в Санкт-Петербурге, а потенциально золо-
той матч для команды Сергея Семака. Кроме то-
го, у красно-белых в графике – только мотивиро-
ванные противники. Да, «Крылья Советов», «Па-
ри НН» и «Химки» – это представители нижней 
половины таблицы, но никто из них еще не спас-
ся от вылета, так что простых побед ждать не сто-
ит. Немного облегчает задачу «Спартаку» лишь 
то, что он примет обоих прямых конкурентов на 
своем поле.

Оставшиеся матчи «Спартака»  
в РПЛ

Тур Соперник Текущее место
25 Ростов (д)  2
26 Зенит (г)  1
27 Химки (г) 15
28 ЦСКА (д)  4
29 Пари НН (д) 13
30 Крылья Советов (г) 12

Совокупное число мест соперников – 47

ФЕДОТОВ: ПОЧТИ ВСЕ ОППОНЕНТЫ –  
ИЗ ВЕРХНЕЙ ВОСЬМЕРКИ

Так совпало, что в последних турах красно-синие 
встретятся почти со всеми командами из текущей 
верхней половины таблицы: ЦСКА избежит матчей 
только с «Зенитом» и «Динамо». Единственный со-
перник из нижней восьмерки – «Торпедо», с которым 
тоже придется пободаться, ведь вряд ли черно-бе-
лые потеряют все шансы на выживание к 27-му туру.

Календарь ЦСКА усугубляет и то, что армей-
цы, в отличие от «Спартака» и «Ростова», все еще 
играют на два фронта: ответная встреча финала 
Пути РПЛ FONBET Кубка России с «Уралом» прой-
дет между играми с «Ахматом» и «Оренбургом». 
Если ЦСКА победит, то напрямую отправится в су-
перфинал, а если проиграет, то график уплотнит-
ся еще одним матчем – финалом Пути регионов.

Последние три тура РПЛ для армейцев – насто-
ящий ад: вслед за главным дерби страны поездка 
на автобусе в Краснодар, а в последний день чем-
пионата им предстоит возможная битва за второе 
место с «Ростовом».

И у кого же график легче?

Оставшиеся матчи ЦСКА в РПЛ

Тур Соперник Текущее место
25 Ахмат (г)  5
26 Оренбург (д)  8
27 Торпедо (д) 16
28 Спартак (г)  3
29 Краснодар (г)  7
30 Ростов (д)  2

Совокупное число мест соперников – 41 
ГОША ЧЕРНОВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 24 18 4 2 60–12 58
 2. Ростов 24 14 7 3 43–31 49
 3. Спартак 24 14 6 4 54–31 48
 4. ЦСКА 24 13 6 5 43–22 45
 5. Ахмат 24 12 4 8 35–30 40
 6. Динамо 24 11 6 7 43–33 39
 7. Краснодар 24 11 5 8 52–40 38
 8. Оренбург 24 11 3 10 47–48 36
 9. Сочи 24 9 4 11 32–44 31
10. Локомотив 24 8 5 11 37–41 29
11. Урал 24 7 4 13 26–40 25
12. Крылья Советов 24 6 7 11 24–35 25
13. Пари НН 24 6 4 14 27–48 22
14. Факел 24 2 12 10 29–45 18
15. Химки 24 4 5 15 23–52 17
16. Торпедо 24 3 4 17 18–41 13

БОМБАРДИРЫ
18 Малком Зенит
17 Промес Спартак
14 Писарский  

Крылья Советов/Оренбург,  
Чалов ЦСКА

В 25-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
28 апреля. Динамо – Факел (20.00).
29 апреля. Крылья Советов – Зенит (14.00), Ах-

мат – ЦСКА (16.30), Краснодар – Урал (19.00), 
Спартак – Ростов (19.30).

30 апреля. Оренбург – Пари НН (14.00), Со-
чи – Торпедо (16.30), Локомотив – Хим-
ки (19.00).

В случае равенства очков у двух и более 
команд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность за-
битых и пропущенных мячей, число за-
битых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех мат-
чах;

• по лучшей разности мячей, забитых 
и пропущенных во всех матчах;

• по наибольшему числу мячей, забитых во 
всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указан-
ных показателей места команд в итоговой 
турнирной таблице определяются в допол-
нительном матче (турнире) между этими 
командами.

При абсолютном равенстве всех указан-
ных показателей места команд в текущей 
турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чем-
пионате.

Главный тренер «Ростова» Валерий Карпин Главный тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль Главный тренер ЦСКА Владимир Федотов
Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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ФУТБОЛ // Россйиская премьер-лига

Пиняев и Ренан 
прилично подорожали
Портал transfermarkt.de внес 
изменения в стоимость игроков. 
Рассказываем, как это сказалось 
на футболистах клубов РПЛ

ДМИТРИЙ БАРИНОВ

П о н я т н о , ч т о 
на  снижение це-
ны Баринова во мно-
гом повлияла ситуация 
в  клубе. «Локомотив», 
несмотря на  солидное 
улучшение результатов, 
все еще далек от  пол-
ноценного возрожде-
ния: последовательный 
вылет из Кубка России 
от «Акрона» тому при-
мер. Игра Дмитрия то-
же не сильно впечатля-
ет, хоть и стала более ста-
бильной в  последние 
месяцы. По крайней 
мере кризисом это 
точно уже назвать 
сложно. Если Бари-
нов продолжит дер-
жать нынешний уровень, 
а результаты «Локомотива» продолжат улуч-
шаться, Дмитрий должен вернуть себе преж-
ний ценник на Transfermarkt.

Прежняя цена: 9 000 000
Новая цена: 8 000 000
Разница: –1 000 000

ХОРХЕ КАРРАСКАЛЬ

После осен-
него повыше-
ния стоимости 
(тогда колум-
биец подоро-
жал до 9 миллио-

нов) Хорхе ничего не по-
казал – если раньше голы 
чередовались с передача-
ми практически каждый 

тур, то с ноября у него один 

гол во всех турнирах. На весеннем этапе сезона 
Карраскаль и вовсе прилип к скамейке запас-
ных и получает мало игрового времени, так что 
снижение цены на рынке вполне объяснимо.

Прежняя цена: 9 000 000
Новая цена: 8 000 000
Разница: –1 000 000

ДАНИИЛ ФОМИН

Как и  все 
«Динамо», Да-
ниил Фомин 
пребывает 

в какой-то 
печали. Ра-

н е е  сч и т а в -
шийся убийцей 
на пенальти, по-

лузащитник те-
перь чаще мажет с «точек», 
чем забивает. Ну и  в  це-
лом у капитана москвичей 
игра не пошла что осенью, 
что весной – да и в сборной 
он  себя никак не  показал. 
Сейчас у Фомина появился 
еще один небольшой повод 
для грусти – цена на рын-
ке на него упала на милли-
он евро.

Прежняя цена: 9 000 000
Новая цена: 8 000 000
Разница: –1 000 000

РИФАТ ЖЕМАЛЕТДИНОВ

В случае с Жемалетди-
новым негативный шлейф 
«Локомотива» не должен 
сказаться – Рифат весь жут-
кий отрезок железнодо-
рожников провел в лаза-
рете. Вернулся как раз 
к приходу Галактионо-
ва, но Рифата к основе 
подводят осторожно – 
он  играет в  среднем 
около 45 минут за матч. 
Такое исчезновение с радаров – 
главная причина падения цены на рынке, но, 
как и Баринов, Рифат имеет все шансы оты-
грать его назад. Особенно когда начнет ста-
бильно играть в основе.

Прежняя цена: 7 000 000
Новая цена: 6 000 000
Разница: – 1 000 000

ДМИТРИЙ ИВАНИСЕНЯ

В случае с полузащитни-
ком «Крыльев» Иванисеней 
даже гадать не нужно – мож-
но зайти на сайт Transfermarkt. 
Большую часть сезона Дмитрий 
залечивал травмы. Когда Ива-
нисеня не травмирован, он сидит 
в запасе – в общем, такое прилич-
ное снижение абсолютно объяс-
нимо. Футболист перестал играть 
и  логичным образом потерял 
в цене.

Прежняя цена: 1 800 000
Новая цена: 1 200 000
Разница: – 600 000

АРТЕМ БЕЛИНИН

€�

€ 
МАЛКОМ

Бразилец остает-
ся самым дорогим 
игроком РПЛ. Более 

того, он продолжает 
расти в цене. В ноябре 

он подорожал на 2 мил-
лиона евро, сейчас – еще на 3 милли-
она. Правда, почему именно в апре-
ле его цена выросла сильнее, чем 
несколько месяцев назад, неизвест-
но – весной бразилец не особо фее-
рил. Хотя осеннюю форму будто бы 
и не растерял, все так же активен 
на поле и регулярно забивает. А еще 

зимой его заманивал «ПСЖ», что уже 
о чем-то говорит.

Прежняя цена: 24 000 000
Новая цена: 27 000 000
Разница: +3 000 000

КАДИ БОРЖЕС

Кади, безусловно, 
яркое приобретение для 
РПЛ. Он не только шустро бе-
гает и напрягает защитников, 
но  и  крайне полезен в  завер-
шении. Понятно, что до сборной 
бразильцу еще несколько свето-
вых лет, но тот факт, что в топо-
вый российский клуб он встро-
ился без проблем и  сразу 
принес пользу, привел к по-
вышению стоимость Борже-
са более чем в два раза.

Прежняя цена: 1 200 000
Новая цена: 3 000 000

Разница: +1 800 000

ФЕДОР ЧАЛОВ

Чалов переживает ренессанс – 
конечно, до пиковых 16 миллио-

нов евро ему еще далеко, но сейчас 
цена лучше июньских 6 миллионов. Фе-
дор заслужил подобный подъем – он в то-
пе бомбардиров РПЛ, при этом весной 
не сбавил обороты и забил в трех матчах 

подряд, включая победный гол «Зениту». 
В Кубке России Чалов тоже полезен, его мя-

чи помогли армейцам пройти «Краснодар» 
и «Крылья» и дойти до финала Пути РПЛ. Ста-

бильное выступление – гарантия увеличения 
рыночной стоимости.

Прежняя цена: 8 500 000
Новая цена: 10 000 000

Разница: +1 500 000

РОБЕРТ РЕНАН

Бразилец, пожалуй, лучшее приоб-
ретение питерцев по соотношению це-
на – качество. Учитывая, что централь-
ный защитник перешел бесплатно 
в рамках обмена Юри Альберто (на ко-
торого потратили около 25 миллионов 
евро), то, как он раскрывается уже сей-
час, – подарок.

19-летний Ренан с ходу занял ме-
сто в основе. Пока решался вопрос с его 
переходом в «Зенит», успел выиграть 
чемпионат Южной Америки с юниор-
ской сборной Бразилии. Не за горами 
и первая сборная – в начале марта Ре-
нана вызвали на сбор основной коман-
ды. Правда, на поле он так и не вышел.

Все эти факты – внимание пента-
кампеонов, трофей с юниорской ко-
мандой и стабильная игра за сильней-
ший клуб России – привели к солидно-
му подорожанию более чем в два раза.

Прежняя цена: 3 000 000*
Новая цена: 7 000 000
Разница: +4 000 000

* Здесь и далее все суммы – в евро.

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ

С ноябрьского обновления стои-
мости (тогда Сергей подорожал в два 
раза – до 3,5 миллиона) в карьере вин-
гера многое изменилось. Он  пере-
шел в топ-клуб («Локомотив» запла-
тил за него около 3 миллионов евро), 
стабильно там играет. Со сборной то-
же полный порядок – Валерий Карпин 
доверяет юному таланту, а сам Пиняев 
уже стал самым молодым автором гола 
в истории российской национальной 
команды. Сергей не провалился на вы-
соком уровне, доказывает свою состоя-
тельность в сборной – в общем, оправ-
дывает ожидания. Потому и рост цены 
в два раза – до 7 миллионов евро – был 
вполне ожидаем.

Прежняя цена: 3 500 000
Новая цена: 7 000 000
Разница: +3 500 000

9 апреля. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Зенит» – 1:2. Сергей Пиняев и Роберт Ренан Федор Успенский «СЭ». Снято на Canon

на поле и регулярно забивает. А еще 
зимой его заманивал «ПСЖ», что уже 

о чем-то говорит.

Прежняя цена: 24 000 000
Новая цена: 27 000 000
Разница: +3 000 000
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са более чем в два раза.
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ХРОНИКА

Мекка 
адаптивного 
спорта в Сочи
На юге России проходят важнейшие мероприятия в мире 
адаптивного спорта

«СТАЛЬНАЯ ВОЛЯ»

Вторая половина апреля знаменуется добрыми и свет-
лыми делами. Православные встретили Пасху, в мусуль-
манском мире завершился Рамадан. А в мире спортсме-
нов с ограниченными возможностями наступают соб-
ственные праздники – фестивальная пора в городе Сочи. 
Целую неделю, с 24 по 30 апреля, на территории феде-
рального центра «Сириус» проходят два важнейших 
мероприятия в мире адаптивного спорта – Кубок РФС 
«Стальная воля» и пятый Фестиваль адаптивного хоккея.

Отметим, что проведение подобных мероприятий 
становится доброй традицией – и это позитивный тренд. 
В 2022 году прошел первый Кубок «Стальная воля», в ко-
тором приняло участие более 2000 человек, а в этом году 
в турнире появится новая дисциплина – трансплант-фут-
бол, или же футбол среди людей с пересаженными орга-
нами или на диализе. «Стальная воля» откроет этап со-
ревнований, которые будут проходит в течение круглого 
года: далее турнир посетит Нижний Тагил (с 6 по 10 ию-
ня), Казань (с 6 по 10 сентября) и снова вернется в «Си-
риус» в конце сентября.

Разумеется, дополнительный вес турниру придал 
его амбассадор – Алексей Смертин, экс-игрок «Челси», 
«Фулхэма» и сборной России. После завершения карье-
ры он занял пост руководителя проектного офиса РФС 
по устойчивому развитию, который и курирует вопросы 
адаптивного футбола в стране.

– Уникальность и  важность проекта заключается 
в том, что в рамках «Стальной воли» на соседних пло-
щадках играют команды слабовидящих, слабослыша-
щих, футболисты с поражением опорно-двигательного 
аппарата, ампутанты, игроки с нарушением интеллек-
та, спортсмены с церебральным параличом, футболисты 
на электроколясках. Такого нет нигде в мире. Для участ-
ников турнир – это возможность социализироваться че-
рез мяч – интегрироваться в социум играя в футбол, – 
отметил Смертин.

– История каждого участника проекта «Стальная во-
ля» уникальна, у этих спортсменов по-настоящему сталь-
ной характер. Каждый раз, выходя на поле, они, прео-
долевая трудности, очередной раз доказывают свою ис-
тинную любовь к футболу! А это большой пример для 
каждого из нас. Поэтому расскажу последнюю историю, 
которую услышал. На YouTube-канале РФС есть отлич-
ный фильм проекта «Нереальные истории реальной люб-
ви к футболу». Советую посмотреть серию «Чувство мя-
ча» про одного из участников «Стальной воли» Андрея 
Куклина. Невероятно позитивный парень, который не 
только играет в футбол, а также работает, учится, а еще 
и пишет красивую музыку. В общем, живет по-настоя-
щему полной жизнью.

Сейчас в турнире принимают участие спортсмены из 
30 субъектов России. Естественно, это не предел, и мы 
общаемся с другими регионами, чтобы в «Стальной во-
ле» участвовало как можно больше спортсменов со всей 
России. Рассматриваем восточную часть нашей страны, 
планируем один из этапов провести именно там, – по-
дытожил Смертин.

ФЕСТИВАЛЬ АДАПТИВНОГО ХОККЕЯ

Церемония открытия турнира состоялась 24 апре-
ля, а завершится этот футбольный праздник 27 апреля. 
К этому моменту на других площадках, уже ледовых, бу-
дут бороться юные хоккеисты с ограниченными возмож-
ностями в рамках Фестиваля адаптивного хоккея. Оба 
мероприятия, кстати, связывает не только локация, но 
генеральный партнер – букмекерская компания ФОНБЕТ 
и ее благотворительная программа «Ставка на добро». 

В ее рамках проходит ежегодная акция «Голевая пе-
редача». Суть акции состоит в том, что количество за-
брошенных шайб в каждом месяце умножается на 1000 
и полученная сумма уходит на организацию сборов и ма-
стер-классов для воспитанников следж-хоккейных ко-
манд и команд для незрячих по всей России. В текущем 
сезоне ФОНБЕТ пожертвовал более 4,7 миллиона рублей 
в рамках этой благотворительной акции.

– Мы социально ответственная компания, которая 
поддерживает не только российский спорт через целе-

вые отчисления и спонсорские контракты, но и уделя-
ет огромное внимание благотворительности. Цель мно-
гих наших инициатив – помочь людям с ограниченны-
ми возможностями и дать возможность каждому стать 
частью большой спортивной семьи. Совместно с наши-
ми партнерами из РФС и Федерации адаптивного хоккея 
мы развиваем инклюзивные турниры по футболу и хок-
кею, благодаря которым взрослые и дети со всей России 
имеют возможность заниматься любимым видом спорта 
и общаться друг с другом, – рассказал генеральный ди-
ректор компании ФОНБЕТ Сергей Анохин.

На юбилейный пятый год Фестиваль адаптивного 
хоккея собрал более 1700 человек из 39 регионов. Впер-
вые в этом году участие примут хоккеисты из Донецкой 
и Луганской областей, а в общей сложности в «Сириу-
се» соберутся 63 коллектива, которые будут состязаться 
в трех дисциплинах – следж-хоккее, хоккее для незрячих 
и специальном хоккее для ребят с особенностями разви-
тия интеллекта.

Перед стартом соревнований с приветственным сло-
вом к участникам обратился капитан «Вашингтона» и из-
вестный российский хоккеист Александр Овечкин. Ам-
бассадор ФОНБЕТ поздравил ребят с открытием фестива-
ля и пожелал успеха, а затем добавил, что фестиваль – это 
не только спорт, но и прекрасная возможность найти 
друзей со всей России, и вне зависимости от результа-
та они могут считать себя победителями. Так оно и есть: 
преодоление собственных недугов – самая главная по-
беда человека.

– Из года в год у нас растет количество и география 
участников. В юбилейном, пятом фестивале впервые 
примут участие 16 новых команд, – сказала президент 
Федерации адаптивного хоккея Анастасия Барадачева. – 
Дети растут вместе с фестивалем и теперь уже приезжа-
ют не в качестве игроков, а в качестве людей, которые 
работают на мероприятии. Например, одна из девушек 
приехала в этот раз, будучи тренером одной из команд, 
а другой парень, который уже вырос и занимается в со-
ставе взрослого клуба, приехал в качестве комментатора 
соревнований. А главной особенностью этого фестиваля 
станет необычный формат – почти везде не будет борьбы 
за медали, кроме двух старших дивизионов в следж-хок-
кее. У ребят будет возможность показать все, чему они 
научились за этот год, не ставя во главу спортивный ре-
зультат или счет на табло.

АКЦИИ

Благотворительная программа ФОНБЕТ «Ставка на 
добро» существует с 2019 года. За это время она оказала 
помощь различным фондам и благотворительным орга-
низациям, а также Паралимпийскому комитету России 
более чем на 350 000 000 рублей. 

«Ставка на добро» провела несколько отдельных ак-
ций в сезоне-2022/23. Так, в Международный день под-
держки детей, больных раком, ФОНБЕТ и хоккейные клу-
бы «Салават Юлаев» и «Авангард» поддержала напада-
ющего уфимцев Родиона Амирова. Хоккеисты клубов 
вышли в специальной форме на раскатку, а Фонбет пе-
ревел по 500 000 рублей в уфимский фонд «Потерь нет» 
и Омскую областную детскую клиническую больницу.

6 октября ФОНБЕТ и «Салават Юлаев» провели благо-
творительную акцию в поддержку фонда «Подарок анге-
лу». Он помогает детям с ДЦП по всей России, и под его 
эгидой был создан проект «Доброшрифт», призванный 
обратить внимание на проблемы детей. В рамках это-
го проекта подопечные фонда и профессиональные ди-
зайнеры создали специальный шрифт. ФОНБЕТ и «Сала-
ват Юлаев» подготовили специальную форму под раскат-
ку. Далее форма была передана фонду «Подарок ангелу» 
для проведения благотворительного аукциона. Его помог 
организовать клуб. В общей сложности на аукционе со-
брали 175 тысяч рублей, которые были переданы фонду. 
Также ФОНБЕТ умножил количество зрителей, пришедших 
на матч, на 100 и полученную сумму направил в фонд «По-
дарок ангелу». Матч посетило 6564 зрителей, соответствен-
но, в фонд отправилось 656 400 рублей.

ВЛАДИСЛАВ АНДРЕЕВ

Пресс-служба РФС

Кто возьмет Кубок России?
Победителей гандбольных «Финалов четырех»  
невозможно предсказать

В конце апреля – начале мая в рос-
сийском гандболе в «Финалах че-
тырех» будут определены обла-

датели Кубка России среди мужских 
и женских команд. Женщины сыгра-
ют в Тольятти на «Лада-Арене» 29–30 
апреля, а мужчины проведут свои мат-
чи 30 апреля и 1 мая в Москве на во-
лейбольной арене «Динамо». Интерес-
но, что действующие владельцы трофея 
у мужчин из ставропольского «Викто-
ра» на сей раз не попали даже в четвер-
ку лучших, досрочно сложив полномо-
чия. В отличие от женского столичного 
ЦСКА, которому, впрочем, уже в полу-
финале предстоит матч против принци-
пиального соперника – «Ростова-Дона».

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ПОЛУФИНАЛ

В нынешнем сезоне до последнего ту-
ра предварительного этапа чемпиона-
та России ЦСКА шел по стопроцентному 
графику – 35 побед и 70 очков в 35 мат-
чах. Однако в заключительном туре клуб 
из Ростова-на-Дону сумел-таки в гостях 
одержать важную, прежде всего в психо-
логическом плане, победу – 32:28. Сейчас, 
неделю спустя, армейский клуб получит 
прекрасный шанс на реванш в Тольятти – 
первая и вторая команды регулярного 
чемпионата сразятся уже на полуфиналь-
ной стадии Кубка страны.

Напомним, в  прошлом сезоне зо-
лото чемпионата России выиграл «Ро-
стов-Дон», зато Кубок России достался 
ЦСКА, обыгравшему принципиального 
соперника в финале 25:22. Не исключено, 
в полуфинале Кубка страны-2022/23 мы 
увидим досрочный финал, исход которого 
выглядит совершенно непредсказуемым. 
Ведь исполняющий обязанности главно-
го тренера ростовчанок Александр Бур-
мистров (в качестве и.о. в конце февраля 
2023-го он сменил Эдуарда Кокшарова), 
похоже, нашел вариант, как справиться 
с непобедимой командой Ольги Акопян.

Другую полуфинальную пару соста-
вили хозяйки «Финала четырех» из «Ла-
ды» и звенигородская «Звезда». Причем 
на предварительном этапе чемпионата 
России празднующая в этом году 25-летие 
клуба «Лада» стала только четвертой, про-
пустив вперед «Астраханочку», а «Звезда» 
и вовсе финишировала только на шестом 
месте. Но «Лада» со счетом 29:28 в чет-

вертьфинале превзошла в гостях как раз 
«Астраханочку», а «Звезда» уверенно 27:19 
разобралась в Новороссийске с «Черно-
морочкой». 

ТРИУМФ «ВИКТОРА»  
НЕ ПОВТОРИТСЯ

У мужчин Кубок страны в прошлом се-
зоне завершился сенсационно – ставро-
польский «Виктор» в полуфинале обыграл 
главных фаворитов – «Чеховских медве-
дей», выигрывавших трофей 14 раз, в том 
числе четырежды подряд. Основное вре-
мя завершилось вничью 28:28, а в серии 
пенальти команде Константина Игропу-
ло удалось победить 4:2. В финале с мо-
сковским ЦСКА «Виктор» вновь добрался 
до послематчевых пенальти (24:24 в ос-
новное время). И вновь победил.

В нынешнем сезоне ставропольский 
клуб подтвердил свою силу, завершив 
предварительный этап на втором месте 
позади только «Чеховских медведей». Вот 
только в четвертьфинале Кубка «Виктор» 
оступился, проиграв дома 24:30 «Перм-
ским медведям». По результатам жере-
бьевки «Пермские медведи», занявшие 
третье место на предварительном этапе 
чемпионата, в полуфинале сразятся с пе-
тербургским «Зенитом», финишировав-
шим пятым. Примечательно, что эти со-
перники уже встречались в матчах на вы-

бывание в нынешнем сезоне – в рамках 
дивизиона «Восток» CEHA-Лиги в чет-
вертьфинале «Пермские медведи» ока-
зались сильнее только благодаря прави-
лу выездного гола (поражение 30:31 до-
ма и победа 33:32 в гостях). 

Еще одну полуфинальную пару Куб-
ка России составили «Чеховские медве-
ди» и ЦСКА – первая и четвертая коман-
ды предварительного этапа соответствен-
но. Но не стоит забывать, что подопечные 
знаменитого Владимира Максимова 
в нынешнем сезоне проиграли на пред-
варительном этапе три матча, в том числе 
15 апреля уступили дома как раз ЦСКА – 
со счетом 30:31. Так что и в этой паре ре-
зультат совершенно непредсказуем.

В любом случае в ближайшие дни бо-
лельщиков ждет настоящий праздник 
гандбола с участием лучших команд стра-
ны. 

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

OLIMPВET Кубок России-2022/23. Женщины. 
«Финал четырех». Тольятти. 29 апреля. По-
луфиналы. 15.00. ЦСКА – «Ростов-Дон». 18.00. 
«Лада» – «Звезда». 30 апреля. 13.30. Матч за 
третье место. 16.30. Финал.

Мужчины. «Финал четырех». Москва. 30 апре-
ля. Полуфиналы. 15.00. «Зенит» – «Перм-
ские медведи». 18.00. ЦСКА – «Чеховские 
медведи». 1 мая. 12.00. Матч за третье ме-
сто. 15.00. Финал.

Время начала матчей – московское.

Трофеи женского Кубка России Евгений Резник

ВОЛЕЙБОЛ

Москва снова  
сильнее Питера
Столичное «Динамо» – последний финалист  
волейбольной суперлиги

В волейбольной суперлиге опре-
делились все участники финала. 
Последнюю путевку в золотую се-

рию забрало мужское «Динамо» из Мо-
сквы. Для того чтобы пройти питер-
ский «Зенит» в полуфинале, столич-
ному клубу понадобилось всего три 
матча.

ПРОБЛЕМЫ «ЗЕНИТА»

Противостояние Москвы и   
Санкт-Петербурга – одно из самых 
принципиальных в российском во-
лейболе. Никак не думалось, что по-
луфинальная серия между «Динамо» 
и «Зенитом» может закончиться всу-
хую. Однако во второй половине чем-
пионата питерцы представляют не та-
кую грозную силу, какую демонстриро-
вали в начале сезона.

Первый круг регулярки «Зенит» 
прошел вообще без поражений. Однако 
во втором клуб попал в зону турбулент-
ности. Этому способствовали травмы. 
И оказалось, что могучей скамейки ко-
манды из Санкт-Петербурга не всег-
да достаточно для победы. После ряда 
невыразительных матчей в клубе сме-
нился главный тренер – вместо Андрея 
Толочко пришел Виктор Сидельников.

Всех проблем антикризисный 
специалист не решил, но до полуфина-
ла свою команду довел. В первом матче 
серии с «Динамо» питерцы были мак-
симально близки к победе. В концовке 
четвертого сета «Зенит» вроде бы уже 
нанес решающий удар, но бело-голу-
бые запросили видеопросмотр, кото-
рый спас их от поражения. «Динамо» 
довело встречу до тай-брейка, где ока-
залось сильнее.

Этот триллер в Москве стал глав-
ным украшением серии. Второй матч 
столичный клуб взял достаточно лег-
ко, а перед третьим у «Зенита» вновь 
начали проявляться проблемы с соста-
вом: недавно восстановившийся по-
сле травмы Виктор Полетаев подхватил 
вирус и не смог сыграть в Санкт-Пе-
тербурге.

РЕШАЮЩИЙ ЧЕЛЛЕНДЖ

Несмотря ни на что, «Зенит» ис-
кал свои шансы в третьей игре полу-
финала. Первый сет «Динамо» забрало 
уверенно, но во втором логичным вы-
глядела победа хозяев. Однако питер-
цы растранжирили все свои моменты 

в концовке, счет в партии перемахнул 
за 30, и тогда москвичи наказали «Зе-
нит» за нерасторопность.

В третьем сете бело-голубым вновь 
помог челлендж в решающий момент. 
При счете 24:23 в пользу «Динамо» су-
дьи отдали очко хозяевам, но запро-
шенный просмотр отправил команду 
Виктора Сидельникова в бронзовую се-
рию, а москвичей – в финальную.

«Во второй партии у нас было море 
возможностей закончить этот сет, мы 
сами не воспользовались этим, – сето-
вал Сидельников после матча. – Прак-
тически на каждую игру мы искали 
разные варианты состава, потому что 
не могли толком этот состав сформи-
ровать. Очень трудно что-то сделать, 
когда два дня мы наигрываем состав, 
потом кто-то выпадает, и нужно что-
то менять, играть с листа. В двух сетах 
была хорошая борьба, но этого мало 
для победы».

«Динамо» на порядок эффективнее 
атаковало и контратаковало, а так-
же переиграло соперника на блоке. 
Главной же составляющей победы бе-
ло-голубых стала игра Цветана Соко-
лова. Болгарский диагональный реа-
лизовал 65 процентов своих атак. Это 
очень высокий показатель, особенно 
для матча таких равных и сильных со-
перников. К тому же Соколов был хо-
рош и на блоке – три результативных 
за матч. Это лучший показатель среди 

обеих команд. У «Зенита» на всю ко-
манду было только три результативных 
блока. Так что успех «Динамо» вполне 
заслуженный.

БИТВЫ СИЛЬНЕЙШИХ

Таким образом, в финалах сыграют 
те команды, которые заняли в регуляр-
ном чемпионате первые и вторые ме-
ста. В обеих золотых сериях будет бить-
ся московское «Динамо», что являет-
ся отличным подарком болельщикам 
в год столетия спортивного общества.

Женское «Динамо» начнет свою се-
рию против действующих чемпионок 
«Локомотива» домашними матчами, 
которые пройдут 2 и 4 мая. Первые 
игры финала у мужчин состоятся 1 и  
3 мая. Серия стартует в Татарстане, на 
площадке победителя регулярки «Зе-
нита-Казани».

Явных фаворитов в этих противо-
стояниях нет, как и в бронзовых се-
риях. За третье место у девушек побо-
рются «Динамо-Метар» и «Протон», а у 
мужчин – питерский «Зенит» и «Локо-
мотив».

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

Суперлига. Мужчины. Полуфинал. 3-й матч. 
«Зенит» СПб – «Динамо» М – 0:3 (19:25, 34:36, 
23:25). Счет в серии: 0–3.

Понедельник. Санкт-Петербург. «Зенит» СПб – «Динамо» М – 0:3.  
В атаке – диагональный гостей Цветан Соколов

ВК «Зенит»  
(Санкт-Петербург)
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Пока команды Этери Тутберид-
зе, Евгения Плющенко и Ильи 
Авербуха ездят по городам 

и  весям с  шоу, соревновательная 
часть сезона не закончилась. В Мо-
скве на катке «Молодежка» прошел 
турнир на призы президента мо-
сковской федерации с  солидным 
представительством. У девушек его 
выиграла Алиса Двоеглазова (упала 
с четверного лутца, но сделала ту-
луп), а у мужчин другой фигурист 
«Хрустального» – Даниил Самсонов. 
Когда-то главная звезда мужской ча-
сти этого катка выбывала несколь-
ко раз из-за травм и «шляттера», но 
на этот раз он готов восстанавливать 
четверные и врываться в топ. После 
турнира «СЭ» поговорил с фигури-
стом – тот рассказал, благодаря чему 
выиграл 74 сотые балла у Андрея Му-
хортова, о цели на будущее и сдер-
жанном обещании.

– Даниил, с победой, ты снова вер-
нулся в фигурное катание. Чтобы пра-
вить?

– В первую очередь – чтобы ка-
таться (смеется). Хотя сейчас в пер-
вую очередь цель – спокойно сдать 
ЕГЭ, а в межсезонье восстановить 
четверные, так что, скорее всего, 
я уже второй год без отпуска.

– В  мае тебя на турнирах ждать? 
Экзотика, но вдруг.

– Нет, в этом сезоне не стоит ме-
ня ждать, так как в мае я не нашел ни 
одного соревнования, где есть кате-
гория мастеров спорта.

– Как тебе твое выступление на 
«Призах президента ФФКМ»?

– Прокаты очень неплохие, конеч-
но, я ожидал от себя произвольную 
лучше, но когда увидел ее в распи-
сании в девять утра, то понимал, что 
многое не получится (смеется). У ме-
ня в 11.30 только первая тренировка 
начинается, а здесь уже в 9.30 катать, 
без тренировки и  за шесть минут 
разминки надо успеть все. Короткая 
программа хорошая, аксель мог и по-
лучше сделать, но не хватает сорев-
новательной практики. Потому что 
на разминке я уверенно его делал, 
вышел на старт – ноги превратились 
в вату. Рад, что смог сделать второй 
аксель, и сделать отлично, в произ-
вольной. Мог и первый сделать, но 
то же самое, опять были какие-то со-
мнения, когда встал в начальную по-
зу. Но думаю, с каждым стартом бу-
дет все увереннее и лучше!

– С Андреем Мухортовым вас раз-
делило меньше балла, судьи, навер-

ное, могли и  тому и  другому побе-
ду отдать.

– С Андреем было действительно 
все на тоненького, но я ехал не за ме-
стами. Я ехал обкатать тройной ак-
сель в программах и сдержать обе-
щание. Все-таки я говорил в октябре, 
что в этом сезоне на следующих со-
ревнованиях должен показать этот 
прыжок. Я это сделал.

Ну и второе – все-таки понял, что 
я еще не слишком тупой. После пер-
вого тройного акселя у меня стоял 
тройной сальхов, но поскольку я сде-
лал «бабочку», то есть одинарный ак-
сель, то поменял сальхов на флип уже 
по ходу захода на прыжок. Зная, что 
повтор теперь потерялся и я могу 
сделать еще один флип. Вот эти со-

тые как раз решили все. Если бы сде-
лал сальхов, был вторым, а так вы-
играл!

– Главный трофей в карьере.
– Ну по призам да, точно самый 

главный трофей. Такой огромный 
кубок у меня впервые. Я подумал, 

что выиграл футбольную Лигу чем-
пионов. Собирался уже поднять ку-
бок, как делают команды в футболе, 
когда выигрывают титул. Это еще 
хорошо, что для попадания на этот 
старт не надо было в МФЦ ходить, 
как футболистам (смеется). Но во-
обще я ведь правда давно не высту-
пал на соревнованиях такого стату-
са – всероссийских. Хотя сейчас для 
меня главное – выступать и радовать 
своих болельщиков!

– Есть вообще хоть какая-то гаран-
тия, что ты не исчезнешь снова?

– По возвращению и гарантиям 
не буду ничего говорить, честно. Не 
хочу уже загадывать. Никто не зна-
ет ничего.

– Хорошо, тогда так – за время этих 

травм, восстановления и тому подоб-
ного мысль не посещала: «Ну это все, 
уйду уже куда-нибудь»?

– Никогда не было мыслей за-
кончить. Потому что я сам понимал, 
что очень многое еще могу показать. 
Я еще не до конца себя показал, не 

все вы играл. Поэтому я должен сде-
лать красивую историю, чтобы по-
том вспоминали. Прошедший тур-
нир – как первый шаг этой истории.

– Но сложно будет. Сам видишь, 
какая конкуренция в мужском одиноч-
ном, без четверных никак.

– За фигурным катанием я, конеч-
но, слежу, но меньше, чем раньше. 
Конкуренция в мужском одиночном 
усилилась раза в три-четыре, навер-
ное! Все ребята с четверными уже. 
Но я все-таки за то, чтобы без чет-
верных было сложно выигрывать. Но 
и одновременно за то, чтобы поми-
мо прыжков не забывали про ката-
ние и вращения, это очень важные 
компоненты фигурного катания. Так 
что я в этой ситуации 60 на 40 боль-
ше за четверные, так скажу. По пово-
ду своих четверных – я еще не начи-
нал восстанавливать. Хотел хорошо 
подготовить программы с акселем 
к соревнованиям. Вот сейчас нач-
ну восстанавливать четверной саль-
хов в первую очередь, хотя я уже за-
ходил во флип, но это было ужасно. 
Ну, как ужасно – ожидал хуже, но это 
еще точно не то, чего я хочу. Поэто-
му сейчас уже начнем нормально по-
следовательно восстанавливать чет-
верные.

– С  Грасслем говорили, он тебя 
вспомнил? Ты  же его когда-то обы-
грывал.

– Даниэля я  обыгрывал  – это 
правда, так что вроде помнит (сме-

ется). Я не знаю, у него лучше спро-
сить. Но я точно его помню и рад, что 
он катается с нами. Общаемся очень 
редко, я в английском не профи еще. 
Но иногда могу поговорить. Все-та-
ки на среднем уровне я могу изъяс-
ниться.

– Ждем совместный номер трех 
Даниилов? Если Даниил Маркович 
присо единится.

– Не знаю, я не против совмест-
ного номера. Но мне кажется, та-
кого не будет. Наверное, у Мори-
са [Квителашвили] с Никой [Егадзе] 
хороший совместный номер полу-
чился бы. Вообще если такие экс-
перименты вдруг случатся, то бы-
ло бы здорово на какую-то спор-
тивную тему сделать, не чисто 
фигурное катание.

– Ты вообще любишь футбол, за 
ЦСКА болеешь, ходил на них. Они не 
переманивали?

– Не-е-ет, никто не перемани-
вал. Надеюсь, футбольный ЦСКА 
когда-нибудь переманит, и я попа-
ду в заявку на матч с «Зенитом». Мы 
ходили на футбол с вашим коллегой 
Константином Лесиком, вот наде-
юсь, что он тогда выйдет за «Зенит», 
он же за него болеет. В этом сезо-
не уже такого матча не будет, поэ-
тому к следующему сезону я готов! 
Спросите там у Константина, он го-
тов в футбол зарубиться?

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Даниил Самсонов: «Я еще не до конца 
себя показал, не все выиграл»
Интервью одного из учеников Этери Тутберидзе, который вернулся на лед спустя полгода

Даниил Самсонов
Родился 13 июля 2005 года в Москве.
Бронзовый призер юношеских Олимпийских игр 

(2020).
Бронзовый призер финала «Гран-при» среди 

юниоров (2019).
Чемпион России среди юниоров (2019, 2020).

За фигурным катанием я, конечно, слежу, 
но меньше, чем раньше. Конкуренция 
в мужском одиночном усилилась  
раза в три-четыре, наверное!  
Все ребята с четверными уже.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Браташ возглавит «Ладу»

По данным «СЭ», Олег Браташ будет утвержден на посту главного тренера 
«Лады», которая в сезоне-2023/24 вернется в КХЛ. До назначения в клуб 
из Тольятти 57-летний специалист работал со сборными в системе ФХР.

МИХАИЛ ЗИСЛИС, АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Хартли вернется на должность 
главного тренера «Авангарда»

Как стало известно «СЭ», 62-летний канадский специалист Боб Хартли вновь 
возглавит «Авангард». Он брал с омским клубом Кубок Гагарина в 2021 го-
ду, а после окончания сезона-2021/22 покинул тренерский штаб, оставшись 

консультантом академии.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

АК БАРС 2 
ЦСКА 1

0:1, 1:0, 1:0 
Счет в серии 2–3

Голы: Полтапов – 2, 19:56 – 0:1. Радулов – 10 (бол., Шипачев), 29:35 – 1:1. Га-
лиев – 7 (Лямкин, Семенов), 52:22 – 2:1.

Вратари: Билялов – Рейдеборн (58:48).
Штраф: 6–6.
Броски: 23 (8+11+4) – 18 (8+5+5).
Судьи: Белов, Оленин.
25 апреля. Казань. «Татнефть Арена». 8619 зрителей.

После двух поражений в столице у «Ак Барса» не оста-
валось шансов на отступление. И команда Зинэтулы 
Билялетдинова, обычно дисциплинированная и стро-

гая, начала пятый матч финальной серии так, что в «Тат-
нефть Арене» затрещали борта. 

Если вы никогда не видели, как быки выбегают из заго-
на, пересмотрите первый период встречи. Особенно усерд-
ствовало четвертое звено казанцев с Дыняком и Лукояно-
вым. Армейцы стартовали спокойнее, но быстро приняли 
бой – и вот уже Слепышев раскалывал Лукоянова в средней 
зоне, а в ответ получал удар от Юдина. 

Смотреть такой хоккей можно бесконечно – даже голов 
не надо. Драйв, эмоции, стычки. Но когда соперники уже 
готовились уйти на перерыв, юный форвард ЦСКА Прохор 
Полтапов показал, за что его сравнивают с Капризовым. 
13-й номер красно-синих по очереди накрутил четырех ре-

бят в зеленых свитерах и за четыре секунды до конца 20-ми-
нутки открыл счет. 

Сложно сказать, что преимущество гостей в счете стало 
логичным. «Ак Барс» выглядел острее, создавал больше мо-
ментов, но использовать их не мог. Помогло большинство, 
в котором снова сработал ход с выходом Семенова на точку 
вбрасывания. Он выиграл шайбу, последовал отскок к Ши-
пачеву, а Вадим сделал передачу на Радулова. 

Критический момент казанцы пережили в начале треть-
его периода. Юдин ударил головой находившегося на ска-
мейке соперника и получил четыре минуты штрафа. Но ар-
мейцы реализовать большинство не смогли, а вскоре цели 
достиг бросок Галиева от синей линии. 

В концовке москвичи заменили вратаря на шестого по-
левого, но скорее могли пропустить, чем забить. 

Финал возвращается в Москву – всех нейтральных це-
нителей отечественного хоккея с этим можно только по-
здравить. 

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. Финал

«Ак Барс»  
скорее жив, чем мертв
Казанцы победили дома в пятом матче финальной серии Кубка Гагарина  
и вернули противостояние в Москву

Ак Барс (1) – ЦСКА (2) – 2–3
Первый матч – 4:1, второй – 0:3, третий – 2:3, чет-

вертый – 1:2, пятый – 2:1, шестой – завтра.

«Чайка» – обладатель Кубка Харламова

«Чайка», молодежная команда нижегородского «Торпедо», выиграла Ку-
бок Харламова – главный трофей МХЛ. Победитель определился в ше-
стом матче финальной серии против «Омских ястребов». Победу хозя-

евам принес точный бросок нападающего Егора Виноградова в овертайме, по-
сле которого счет стал 3:2.

Кубок Гагарина-2023: 
самые результативные
Бомбардиры: Григоренко – 25 (12+13), Окулов 

(оба – ЦСКА) – 19 (6+13), Радулов (Ак Барс) – 
18 (10+8), Нестеров – 18 (2+16), Мамин (оба – 
ЦСКА) – 16 (7+9), Буше (Авангард) – 15 (9+6), 
Слепышев – 15 (7+8), Каменев (оба – ЦСКА) – 
14 (10+4), Хайруллин (СКА) – 14 (6+8), Ткачев 
(Авангард) – 14 (3+11)…

Снайперы: Григоренко – 12, Каменев, Радулов – 
10, Буше – 9, Воронков, Галиев (оба – Ак 
Барс), Мамин, Слепышев – 7, Окулов, Хай-
руллин – 6…

Ассистенты: Нестеров – 16, Григоренко, Окулов – 
13, Ткачев – 11, Войнов (Ак Барс), Лайпсик 
(Металлург), Мамин – 9, Жафяров (СКА), Ка-
гарлицкий, Шипачев (оба – Ак Барс), Раду-
лов, Слепышев, Хайруллин – 8…

ЗАВТРА
19.30 ЦСКА – Ак Барс (Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

Смотреть такой хоккей  
можно бесконечно –  
даже голов не надо.  
Драйв, эмоции, стычки

Вчера. Казань. «Ак Барс» – ЦСКА – 2:1. Столкновение Артема Сергеева и Никиты Дыняка Владимир Беззубов photo.khl.ru Кульбит Александра Радулова Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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ХОККЕЙ // НХЛ. Кубок Стэнли. Первый раунд

Лучший матч плей-офф
«Торонто» победил «Тампу» Кучерова и Василевского, уступая по ходу встречи со счетом 1:4

Звездная атака «Рейнджерс»  
провалилась второй раз подряд
Команда Панарина, Тарасенко и Шестеркина упустила преимущество в две победы –  
счет в серии с «Нью-Джерси» стал равным, 2–2

ТАМПА-БЭЙ 4 
ТОРОНТО 5 ОТ

2:0, 2:1, 0:3, 0:1 
Счет в серии 1–3

Голы: Киллорн – 1 (бол., Кучеров, Хедман), 9:57 – 
1:0. Сергачев – 1 (Кучеров, Пойнт), 18:27 – 
2:0. Аччиари – 2 (Холл, ОРайлли), 24:51 – 2:1. 
Стэмкос – 1 (Хедман, Пербикс), 31:31 – 3:1. 
Киллорн – 2 (Хагель, Сергачев), 38:49 – 4:1. 
Мэттьюс – 2 (Марнер, Нюландер), 49:44 – 
4:2. Мэттьюс – 3 (бол., Нюландер, Джиорда-
но), 52:29 – 4:3. Райлли – 2 (Марнер, ОРайл-
ли), 56:04 – 4:4. Керфут – 1 (бол., Джиордано, 
Нюландер), 64:14 – 4:5.

Нереализованный буллит: Хагель (Тампа-Бэй), 7:45.
Вратари: Василевский – Самсонов.
Штраф: 10 – 8.
Броски: 31 (12+7+11+1) – 37 (5+14+12+6).
25 апреля. Тампа. Amalie Arena. 19 092 зрителя.

Чего мы ждали от противостояния 
«Тампы» с «Торонто» в первом ра-
унде плей-офф? Затяжную на- 

электризованную битву двух по-настоя-
щему равных команд с кучей голов, сты-
чек и интригой. Коллективов, которые 
из-за неизбежности столкновения давно 
изучили друг друга до мельчайших ню-
ансов, разложив соперника на молекулы. 
И что же получаем? Ровно то, на что и рас-
считывали!

После обидно поражения в первом до-
машнем матче «Лайтнинг» были в нео-
платном долгу перед болельщиками, ко-
торые потом еще и наблюдали за тем, как 
«Молнии» мучаются в большинстве вто-
рую игру подряд. Но теперь им удалось 
подтянуть этот компонент и реализовать 
первое же, забив в фирменном стиле 
на 10-й минуте. Сколько раз в нынешнем 
сезоне мы видели, как на Никиту Куче-
рову переводят в правый круг вбрасыва-
ния, тот делает мощный замах, показыва-
ет бросок в касание, а вместо него выдает 
великолепный пас на пятак, который пар-
тнеру остается только замкнуть в пустой 
угол? Есть ощущение, что точно не дваж-
ды и даже не трижды.

Здорово, что на одной голевой пере-
даче 86-й номер «Тампы» не остановился 
и под конец первого периода отметился 
еще одним результативным баллом, чем 
не только помог «Лайтнинг» удвоить пре-
имущество, но и впервые в этом плей-о-
фф поразить цель ставшему недавно от-
цом Михаилу Сергачеву. Сначала Кучеров 
с трудом завез шайбу в чужую зону, затем 
обыгрался с Брэйденом Пойнтом, а после 
нашел пасом на левом фланге российско-
го защитника, поймавшего Илью Самсо-
нова на перемещении. Кстати, благодаря 
ассистентскому дублю Никита достиг от-
метки в 160 очков за карьеру во встречах 
Кубка Стэнли и сравнялся с Майком Босси, 
Горди Хоу, Элом Макинниссом и Бобби 
Смитом, выйдя по данному показателю 
на 22-е место в истории лиги.

Правда, на 25-й минуте лучший бом-
бардир «Болтс» стал антигероем в эпизо-

де с голом Ноэля Аччиари, замешкавшись 
на пятачке после подбора, – нашего легио-
нера «обокрал» Райан О’Райлли. Несколь-
ко удивительно, что, выдав довольно сла-
бый второй период, «Тампа» закончила 
его с преимуществом в три шайбы, отве-
тив точным броском Стивена Стэмкоса 
и дублем Алекса Киллорна.

Как оказалось, настоящий кошмар 
ждал команду Джона Купера в третьем пе-
риоде. В идеальном мире, памятуя урок 
прошлого матча и тот факт, как здорово 
«Торонто» прибавляет в концовках, «Там-
па» должна была сыграть максимально 
строго и уверенно довести дело до побе-
ды. Тем более хозяева никогда не уступа-
ли в плей-офф, ведя в три шайбы на за-
ключительном отрезке. Однако в реаль-
ности соперник жестко наказал «Молнии» 
за позиционные ошибки и удаления.

До 50-й минуты мало что предвещало 
беду, и казалось, что этот матч «Лайтнинг» 
уж точно не отдадут. Все изменилось, ког-
да режим берсерка в самый нужный мо-
мент включил Остон Мэттьюс, уставший 
от регулярных вылетов в первом раунде. 
Сначала хозяева после смены ошиблись 
при построении в средней зоне и позво-
лили усатому снайперу, подключивше-
муся на дальнюю штангу, добиться успе-
ха привычно хлестким и сильным кисте-
вым броском. А через пару смен увидели, 
как американец в большинстве отправ-

ляет шайбу в ворота Андрея Василевского 
благодаря филигранному подправлению.

Только по-настоящему притихла 
слишком рано начавшая праздновать 
2–2 в серии Amalie Arena, как увидела гол 
Моргана Райлли. Как бы ни был хорош 
спасительный наброс капитана «Листьев» 
от синей линии, вся заслуга в его шайбе 
должна безраздельно достаться Джону Та-
варесу, не просто показавшему ценность 
выигранного вбрасывания в концовке, 
но и наглухо закрывшему на пятачке об-
зор Василевскому. 

Выйти из  штопора «Тампе» так 
и не удалось. Нетрудно догадаться, что 
в овертайме психология и кураж на сто 
процентов оказались на стороне вечных 
неудачников из Онтарио, которые в са-
мом его начале вынудили удалиться Сер-
гачева. И если игра под воротами помог-
ла парням Шелдона Кифа сравнять счет, 
то почему она не могла принести им по-
беду? Весь хлеб гостей в этой встрече ле-
жал на пятаке, и они очень здорово это по-
чувствовали, доведя сумасшедший камбэк 
логичным голом работяги Алекса Керфута.

Удивимся ли мы, если «Тампа» в ито-
ге перевернет серию или как минимум 
утащит ее в седьмой матч? Конечно, нет. 
Впрочем, сделать это крайне сложно про-
тив такого повзрослевшего «Торонто», 
больше не рассыпающегося в трудные мо-
менты. Ясно одно – такой хоккей хочется 
смотреть как можно дольше. Жаль, что че-
рез несколько дней с одной из команд нам 
все-таки придется попрощаться.

ИВАН БОГУН

РЕЙНДЖЕРС 1 
НЬЮ-ДЖЕРСИ 3

0:1, 0:0, 1:2 
Счет в серии 2–2

Голы: Д. Хьюз – 3 (Зигенталер), 2:50 – 0:1. Тро-
чек – 1 (Крайдер, Кейн), 41:42 – 1:1. Зигента-
лер – 1 (Хишир, Хэмилтон), 48:22 – 1:2. Палат – 
1 (п.в., Братт, Хаула), 59:34 – 1:3.

Вратари:  Шестеркин (58:00  – 58:55, 59:01  – 
59:34) – Шмид.

Штраф: 4 – 6.
Броски: 23 (10+6+7) – 23 (8+8+7).
25 апреля. Нью-Йорк. Madison Square Garden.  

18 006 зрителей.

После двух домашних поражений 
«Нью-Джерси» казалось, что для 
главного сюрприза регулярного 

чемпионата все закончено. Но главный 
тренер «Дэвилз» Линди Рафф пошел 
на значительные перемены – место мо-
лодого таланта Мерсера в первой трой-
ке со швейцарцами Хиширом и Мейе-
ром занял Братт, а на его место к Хьюзу 
и Палату выдернули опытнейшего Хау-
лу. В первой паре обороны к Хэмилто-
ну вернулся проваливший первый матч 
Зигенталер, а в воротах опытного Ва-
нечека заменил молодой швейцарец 
Шмид. И сработало! Третью игру «Дья-
волы» забрали, но кто мог подумать, 

что они способны взять верх в Madison 
Square Garden дважды?!

«Рейнджерс» активно начали чет-
вертый матч серии и оказались близ-
ки к голу – спас команду Шмид, ко-
торый еще на  старте сезона был 
очень далек от основы «Нью-Джер-
си». Первым среагировал на сейв со-
отечественника Зигенталер, который 
тут же отправил в прорыв Хьюза – 
главная звезда «Дэвилз» уверенно 
прошила Шестеркина.

Атака «Рейнджерс» провела матч 
так, словно в ней собраны не звездные 
Панарин, Зибанежад, Кейн, Тарасенко 
и остальные, а как будто в состав слу-
чайно забрели парни из низших лиг. 
Постоянные потери шайбы, мини-
мум креатива, безуспешные попыт-
ки взять игру на себя – коллективных 

действий от парней Жерара Галлана 
просто не наблюдалось. Безголевой 
второй период стал закономерным 
итогом. Хорошо еще, что при этом хо-
зяева не пропустили  – несколько раз 
выручил Шестеркин.

Сравнять счет «Рейнджерс» по-
мог удачный рикошет – после набро-
са от  синей линии игроки «Дэвилз» 
не увидели шайбу, и первым к ней по-
доспел Трочек. Но было бы крайне не-
справедливо, если  б «Нью-Джерси» 
в этот вечер вернулся домой без побе-
ды. Шикарную передачу Хишира зам-
кнул подключившийся в атаку Зигента-
лер – швейцарское трио (наряду с вра-
тарем Шмидом) может гордиться этим 
матчем.

Отдел хоккея

Кубок Стэнли, первый раунд
Восток

Бостон (1) – Флорида (8) – 3–1

Первый матч – 3:1, второй – 3:6, третий – 4:2, четвертый – 6:2, пятый – завтра. 

Торонто (4) – Тампа-Бэй (6) – 3–1

Первый матч – 3:7, второй – 7:2, третий – 4:3 ОТ, четвертый – 5:4 ОТ, пя-
тый – 28 апреля. 

Каролина (2) – Айлендерс (7) – 3–1

Первый матч – 2:1, второй – 4:3 ОТ, третий – 1:5, четвертый – 5:2, пятый – 
завершился ночью. 

Нью-Джерси (3) – Рейнджерс (5) – 2–2

Первый матч – 1:5, второй – 1:5, третий – 2:1 ОТ, четвертый – 3:1, пятый –  
28 апреля, шестой – 30 апреля. 

Запад

Вегас (1) – Виннипег (8) – 3–1

Первый матч – 1:5, второй – 5:2, третий – 5:4 ОТ, четвертый – 4:2, пятый – 
28 апреля. 

Эдмонтон (2) – Лос-Анджелес (5) – 2–2

Первый матч – 3:4 ОТ, второй – 4:2, третий – 2:3 ОТ, четвертый – 5:4 ОТ, пя-
тый – завершился ночью, шестой – 30 апреля. 

Колорадо (3) – Сиэтл (7) – 2–2

Первый матч – 1:3, второй – 3:2, третий – 6:4, четвертый – 2:3, пятый –  
27 апреля, шестой – 29 апреля. 

Даллас (4) – Миннесота (6) – 2–2

Первый матч – 2:3 ОТ, второй – 7:3, третий – 1:5, четвертый – 2:3, пятый – 
завершился ночью, шестой – 28 апреля.  

Все серии до четырех побед.

Наши в плей-офф НХЛ: 25 апреля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Георгиев Колорадо Сиэтл (г) – 2:3 ОТ 0 63.00 40/43 93,0
Шестеркин Рейнджерс Нью-Джерси (д) – 1:3 0 58.32 20/22 90,9
Самсонов Торонто Тампа-Бэй (г) – 5:4 ОТ 0 63.55 27/31 87,1
Василевский Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:5 ОТ 0 64.14 32/37 86,5

ЗАЩИТНИК
Сергачев Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:5 ОТ 2 (1+1) 24.13 +1 3

НАПАДАЮЩИЕ
Кучеров Тампа-Бэй Торонто (д) – 4:5 ОТ 2 (0+2) 19.06 0 2
Барбашев Вегас Виннипег (г) – 4:2 1 (1+0) 12.15 +1 1
Панарин Рейнджерс Нью-Джерси (д) – 1:3 0 21.02 0 2
Тарасенко Рейнджерс Нью-Джерси (д) – 1:3 0 16.38 0 3
Наместников Виннипег Вегас (д) – 2:4 0 14.58 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Благодаря ассистентскому дублю Кучеров достиг 
отметки в 160 очков за карьеру во встречах 
Кубка Стэнли и сравнялся с Майком Босси,  
Горди Хоу, Элом Макинниссом и Бобби Смитом,  
выйдя по данному показателю на 22-е место 
в истории лиги

Третью игру 
«Дьяволы» забрали,  
но кто мог подумать,  
что они способны 
взять верх  
в Madison Square 
Garden дважды?!Вчера. Нью-Йорк. «Рейнджерс» – «Нью-Джерси» – 1:3. В атаке – форвард хозяев Артемий Панарин (№ 10) Reuters

Вчера. Тампа. «Тампа-Бэй» – «Торонто» – 4:5 ОТ. Вратарь «Молний» Андрей Василевский Reuters

Кубок Стэнли-2023: 
самые результативные
Бомбардиры: Марнер (Торонто) – 10 (2+8), Драйзайт-

ль (Эдмонтон) – 9 (5+4), Хинтц (Даллас) – 8 (4+4), 
Холл (Бостон) – 7 (4+3), Мэттьюс – 7 (3+4), Нюлан-
дер, О’Райлли (все – Торонто), Бушар (Эдмонтон) – 
7 (2+5), Пионк (Виннипег) – 7 (0+7)…

Снайперы: Драйзайтль, Крайдер (Рейнджерс), Ранта-
нен (Колорадо) – 5, Лаури (Виннипег), Хинтц, Холл – 
4, Айкел, Карлссон (оба – Вегас), ДАДОНОВ, Сегин 
(оба – Даллас), Дебраск, Маршан (оба – Бостон), 
Кемпе (Лос-Анджелес), Мэттьюс, Таварес (Торон-
то), Дж.Хьюз (Нью-Джерси)  – 3…

Ассистенты: Марнер – 8, Пионк – 7, Фокс – 6, Кейн (оба – 
Рейнджерс), Бернс (Каролина), Бущар, ОРЛОВ (Бо-
стон), Нюландер, О’Райлли, Хейсканен (Даллас) – 5…

ВЧЕРА
Рейнджерс – Нью-Джерси – 1:3
Тампа-Бэй – Торонто – 4:5 ОТ
Виннипег – Вегас – 2:4
Сиэтл – Колорадо – 3:2 ОТ

ЗАВТРА
2.00 Бостон – Флорида
4.30 Колорадо – Сиэтл

Время московское.
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Они самая известная пара в рос-
сийском керлинге, причем 
как на льду, так и за его пре-

делами. В 2016-м Анастасия Брыз-
галова и  Александр Крушельниц-
кий вы играли чемпионат мира в да-
бл-миксте, годом позже стали мужем 
и женой и сейчас воспитывают ма-
ленькую дочь. Но была в их карьере 
и печальная страница – что случи-
лось в олимпийском Пхенчхане, когда 
Александр сдал положительный тест 
на мельдоний, мы, наверное, в дета-
лях не узнаем уже никогда. Да и от-
нятых медалей Игр никто не вернет.

Но жизнь продолжается – Анаста-
сия успела поиграть в классический 
вариант керлинга, сходить в декрет 
и начать тренерскую карьеру. А ее 
муж отбыл четыре года дисквалифи-
кации и теперь играет в мужской ко-
манде скипа Алексея Тимофеева. Со-
всем недавно Крушельницкий с пар-
тнерами стали чемпионами России. 
И вот спустя более чем пять лет Алек-
сандр и Анастасия вновь вместе выш-
ли на дорожку. В рамках традицион-
ного турнира Nornickel Curling Cup 
в Дудинке они, как в былые време-
на, побеждают одних соперников за 
другими. 

В ДУДИНКЕ ПРИЯТНО ИГРАТЬ

– Расскажите чуть подробнее, 
как возникла идея вернуться на лед 
в Дудинке?

Александр Крушельницкий: – 
Мы ничего не планировали. Месяц 
назад мы, грубо говоря, даже не зна-
ли, кто сыграет на этом турнире. Но 
главный тренер сборной России Ва-
силий Николаевич Гудин предложил 
сыграть. Позвонил Насте, потому что 
она больше сопротивлялась, чем я. 
И она на удивление быстро согласи-
лась. И вот мы здесь.

Анастасия Брызгалова: – На са-
мом деле и дня не проходило, чтобы 
кто-то в интернете не спросил, когда 
и где мы вернемся. 

– Анастасия, почему могли отка-
заться?

Брызгалова: – Мыслей об отка-
зе как таковых не было, но были со-
мнения. Потому что я вообще не тре-
нировалась три года, не понимала, 
в какой форме сейчас нахожусь. Она 
точно не оптимальная. Но в итоге со-
гласилась, поскольку была возмож-
ность сюда приехать. У нас не было 
других планов, сезон фактически за-
кончен. Почему бы и не сыграть?

– Место проведения соревнований 
сыграло свою роль в итоговом решении?

Брызгалова: – Я в Дудинке уже 
в четвертый раз. Само по себе ме-
сто особого значения не имеет, мы 
бы, наверное, поехали и в другой го-
род. Но, конечно, в Дудинку приез-
жать приятно, потому что похожих 
турниров в мире больше нет. Здесь 
всегда красочно.

– Возвращение состоялось. Есть 
понимание, что будет дальше?

Брызгалова: – Дальше снова бу-
дет работа. Если представится воз-
можность и это не будет пересекаться 
с другими планами, мы, естественно, 
не против выступать. Но в приорите-
те, понятно, сейчас другая деятель-
ность – акценты были расставлены 
четыре года назад, и я от них не от-
хожу. Хотя приятно вернуться к ро-
ли действующего спортсмена, играть 
иногда хочется.

СЕМЕЙНОЙ ПАРЕ НА ЛЬДУ 
СЛОЖНЕЕ

– Довольны ли тем, как складывает-
ся этот турнир, возвращаются ли преж-
ние игровые ощущения?

Брызгалова: – Естественно, чув-
ство льда, веса камня, силы толчка со 
временем теряется. А три года – это 
вообще целая пропасть. Плюс здесь 
на арене есть определенные особен-
ности льда, к которым нужно привы-
кать. Но это, пожалуй, нам даже на ру-
ку, поскольку сложно всем, и мы на 
этом уровне как-то вытягиваем.

– Взаимопонимание на льду быстро 
восстановилось?

Крушельницкий: – С этим все 
нормально. Я не заметил этих пяти 
лет, которые мы не играли вместе. 
Как будто их и не было. Вот к особен-
ностям льда действительно прихо-
дится адаптироваться. Один бросок 
сделаешь хорошо, чуть поменяешь – 
и следующий идет совсем по-друго-
му. Это непонятно, порой раздражает, 
злишься на лед, на камни, на партне-
ра. Но все-таки это наша работа, и мы 
стараемся делать ее хорошо.

– Вы всегда славились эмоциональ-
ностью. Но некоторые команды играют 
почти молча. Эмоции на льду – неотъ-
емлемая часть керлинга?

Крушельницкий: – У каждого свой 
стиль. Но сейчас много команд, кото-
рые играют, как мы. Без эмоций обыч-
но идет, когда ты уже проигрываешь.

Брызгалова:   – Когда уже 
более-менее понятно, чем все кон-
чится, чего там уже кричать? А вот 
если ты в пылу борьбы, там, конеч-
но, эмоции берут верх.

– А  нет  ли тут психологического 
момента, попытки громкими криками 
не только завести себя, но и поддавить 
соперников, вывести их из равновесия? 
Как в теннисе?

Крушельницкий:  – Сейчас 
многие молодые команды имен-
но так играют. Любят на каждый 
бросок бурно реагировать, кри-
чат все вчетвером.

Брызгалова:  – Многие 
опытные спортсмены дей-
ствительно это обсуждают. 
Говорят, такое поведение 
раздражает. Но до конца 
не понятно, есть ли у них 
действительно такая цель, 
или они сами себя моти-
вируют.

– Кстати, по своему опы-
ту можете сказать – легче или 
сложнее  играть вместе, будучи 
семейной парой?

Крушельницкий:  – Одно-
значно сложнее. Больше претен-
зий друг к другу на льду. 

Брызгалова: – Проще, когда не 
пересекаются личные и професси-
ональные отношения. Вы сохраня-
ете баланс, не переходите опреде-
ленную черту. А играя с мужем, по-
рой можно сказать чуть больше, чем 
стоило бы (смеется).

ЕСЛИ ВЫВЕСТИ ИЗ СЕБЯ, 
ГОЛОС ПРОРЕЗАЕТСЯ

– Выделяете дабл-микст среди дру-
гих видов керлинга?

Крушельницкий: – Наверное, он 
самый любимый, потому что в нем 
сложилась самая успешная карьера. 
Мы много поездили, много что вы-
игрывали.

Брызгалова: – Реализовали се-
бя в этом виде.

Крушельницкий:  – В  клас-
сике так не удалось, и непонят-
но в нынешней ситуации, удаст-
ся ли в будущем. Микст тоже хо-
роший вид, я в нем четыре раза 
становился чемпионом России, 
мы выигрывали золото на чем-
пионате мира. Но он не в олим-
пийской программе, поэтому 
к нему меньше внимания.

– В  чем принципиальные 
отличия игры 2х2 от классиче-
ского варианта?

Крушельницкий: – Здесь меньше 
камней, и намного выше цена каж-
дого. Если ты ошибся, дальше нуж-
но очень хорошо кидать, за себя и за 
нее, чтобы исправить ситуацию. Это 
просто пример.

Брызгалова: – Я вот сейчас тебе 
приведу пример, прямо из сегодняш-
ней игры! (Смеется.)

Крушельницкий: – Если серьез-
но, то меньше камней, меньше эн-
дов, все быстрее решается. С другой 
стороны, здесь проще отыгрывать 
даже большие отставания. Все идет 
в центре, малейшая осечка – и круп-
ный счет. Каждый энд как шахматная 
партия, ты выстраиваешь игру, чтобы 
последним броском все решить. Тут 

очень важны углы, как в бильярде, 
привозишь камни так, чтобы даль-
ше ты мог что-то сделать, а сопер-
ник – нет.

– Кстати, Анастасия, как тренер вы 
жесткая или демократичная?

Брызгалова:  – А нужно обяза-
тельно определиться? Наверное, 
больше демократичная. Считаю, что 
нужно разговаривать с игроками, все 
обсуждать. Но иногда могу и наорать. 
Если меня вывести из себя, голос про-
резается. А вообще я же работаю с де-
вушками своего возраста, мы игра-
ли вместе, наши пути пересекались. 
Поэтому было бы странно вести се-
бя на тренировке очень жестко, а по-
том вернуться в номера и снова стать 
подругами.

– Какие нюансы сложнее всего 
доносить до непосвященных?

Крушельницкий: – Как я уже го-
ворил, не так важна техника, как по-
нимание, зачем ты делаешь тот или 
иной бросок. Новичок видит камень 
и стремится его выбить. Не обраща-
ет внимания на мелочи – четный 
энд или нечетный, есть у тебя хам-
мер или нет. Тактика меняется и по-
знается только на практике. Мы каж-
дый день узнаем что-то новое, пе-
ресматриваем взгляды на прошлые 
решения.

Брызгалова: – Пока ты не нако-
пишь опыт и не будешь в теме, до 
конца не поймешь, как именно нуж-
но играть.

Крушельницкий: – Даже на уров-
не чемпионатов России есть коман-
ды, которые это не до конца пони-
мают.

Брызгалова: – Наверное, тут еще 
нужно иметь подходящий склад ума. 
Не всем дано стать скипом и вести 
игру. Иногда по человеку прямо вид-
но, что без шансов.

– Для вас было неожиданно, ког-
да в 2018 году вы, как принято сейчас 
говорить, завирусились и стали очень 
популярны?

Брызгалова: – Конечно. Но во 
время турнира мы об этом даже не 
знали. Мы были оторваны от мира, 
даже телевизора в номере не было. 
Старались никуда не лазить, ниче-
го не читать. И нам только родите-
ли сказали, что вокруг нашего дуэ-
та какой-то бум начался, что о нас 
везде говорят и показывают по всем 
каналам. К нам подходили журна-
листы, мы что-то отвечали, но весь 
масштаб поняли, когда уже верну-
лись домой.

– Антон Шипулин пару дней назад 
сказал, что на улицах его узнавать 
перестали. А вас?

Брызгалова:  – Узнавали если 
только немного после Олимпиады. 
А так – очень редко.

– Можете описать двумя эпитетами 
то, что случилось с вами в 2018 году, – 
бум, олимпийские медали, допинг-про-
ба, отстранение, расследование, дис-
квалификация?

Крушельницкий: – Мне и одного 
хватит: ужасный. И 2018-й, и 2019-й, 
и 2020-й были ужасными.

Брызгалова:  – Если  бы перед 
нами все это прокрутили заранее, 
мы бы просто не поехали. Отврати-
тельно быть ни в чем не виноваты-
ми и расхлебывать все последствия.

– Долго еще прокручивали в голове 
всю историю и спрашивали самих себя, 
что же случилось?

Брызгалова: – Саша – долго. Пока 
у нас не родился ребенок, он не мог 
отвлечься от этих мыслей. Я – побы-
стрее, потому что начала играть. Там, 
хочешь не хочешь, мыслями нужно 
возвращаться на площадку и не за-

цикливаться. А мужу было тяжело – 
все мысли упираются в эту тему, во-
круг люди терроризируют расспроса-
ми. Не отвлечься.

– Главный вывод, который сделали 
из случившегося?

Крушельницкий: – Даже не знаю, 
какой вывод тут можно сделать. Про-
сто если бы я где-то, например, не 
следил за своей водой, оставлял ее – 
другое дело. Но я ведь постоянно за 
нас двоих все бутылки собирал, уно-
сил, открытые выкидывал и  брал 
новые. Я последние два года перед 
Олимпиадой был просто параноиком 
в этом плане. У нас пошел результат, 
мы выиграли чемпионат мира, и я 
начал опасаться допинга, что может 
что-то произойти. Как будто пред-
чувствовал нехорошее. И все-таки 
как-то это произошло.

– Есть  ли еще надежда, хотя  бы 
какие-то доли процента вероятности 
выступить на Олимпиаде?

Брызгалова:  – Сейчас прежде 
всего стоит вопрос, когда вообще 
хоть какому-то российскому спор-
тсмену это удастся. Но, с другой сто-
роны, кто знает – может быть, мы лет 
через пятнадцать вырастим детей, 
поймем, что здоровье еще позволя-
ет, есть силы и желание. Тогда поче-
му бы и не попробовать. Сейчас мы 
видим на примере Саши, что можно 
вернуться и после четырех лет пере-
рыва и играть лучше всех в стране. 
Поэтому на ваш вопрос нет ответа. 
Как жизнь сложится.

Крушельницкий: – Если вдруг 
нам предложат, мы с удовольствием.

– Вы сами ездили на Игры без флага 
и гимна. Что думаете о нынешней ситу-
ации с рекомендациями МОК и ограни-
чениями международных федераций?

Брызгалова: – По своему опы-
ту могу сказать, что, когда ты приез-
жаешь на Олимпийские игры и в ка-
ждом интервью боишься случайно 
сказать слово «Россия», это отврати-
тельно. То есть настолько фильтру-
ешь свою речь, что нельзя сказать, 

как называется твоя страна. Ужас-
ный опыт, и я бы его точно не хо-

тела повторять. Чувствуешь се-
бя белой вороной – вокруг все 
ходят со своими флагами, 
гимнами, а ты как будто ка-
кой-то меченый. А те усло-
вия, которые выставляют 
сейчас, – мне кажется, ни 
один спортсмен на них не 
согласится, это предатель-
ство своей страны.

Крушельницкий:  – 
Полностью согласен с На-
стей.

ДОЧЬ – 
НАША ГЛАВНАЯ 
ПОБЕДА

– Когда после дис-
квалификации Алек-

сандра вы перестали все 
время проводить вместе, 
сложно было адаптиро-
ваться?

Брызгалова: – По су-
ти, мы не вместе были 

только 2019 год, когда я вы-
ступала в женской команде 
и очень редко бывала дома. 
А потом мы сели дома и на-
чали планировать детей. Сей-
час уже Саша больше ездит, 
а я сижу дома с Викой. Ко-
нечно, бывает тяжело, хо-
рошо, что бабушки помога-
ют. Но мы уже привыкли, что 
постоянно нужно находить-
ся на сборах. Знаем, какова 
жизнь спортсмена и адекват-
но к этому относимся.

– Решение перейти на тре-
нерскую работу было совмест-
ным?

Брызгалова:  – Вообще 
я хотела уходить сразу после 
Олимпиады. Но мне посту-
пило предложение сыграть 
с Алиной Ковалевой, мы об-
судили это с Сашей. Он ска-
зал: еще год поиграй. Поэ-
тому – да, решение было со-
вместным, у нас изначально 
были определенные планы, 

но мы их отодвинули.
– Рождение дочери 

кардинально изменило 
жизнь?

К р у ш е л ь н и ц -
кий:  – Полностью. 

Я никогда раньше столь продолжи-
тельное время не вставал по утрам 
в одно и то же время.

Брызгалова: – Раннее время, на-
до отметить.

Крушельницкий: – У нас еще ре-
бенок очень активный. Все процес-
сы – зубы, колики и тому подобное – 
проходили очень ярко. И первый год 
был очень тяжелым.

Брызгалова: – Пришлось привы-
кать, ведь раньше мы жили в таком сво-
бодном графике, могли позволить себе 
поспать, когда захотим, потом пойти на 
тренировку. А теперь все планы и жела-
ния нужно подстраивать под Вику.

– Кстати, кто выбирал имя?
Брызгалова: – Так получилось, что 

оно сначала не мелькало среди вари-
антов, а потом я подумала о нем. И Са-
шина мама, когда еще не знала о мо-
ей беременности, сказала, что ей при-
снился сон: я поворачиваюсь к ней, 
у меня большой живот, и я говорю, что 
у нас будет только Виктория, то есть 
«победа». Вот мы и подумали, что это 
знак. Виктория – наша главная победа.

– Уже задумываетесь о  втором 
ребенке?

Брызгалова: – На этот вопрос то-
же нет ответа. Иногда кажется, что 
пора бы, а потом думаю: Саша уедет 
на сборы и как я справлюсь с двумя?

Крушельницкий: – Если второй 
ребенок будет таким же активным, 
как Вика...

Брызгалова: – То я сойду с ума 
(смеется).

КЕРЛИНГ 24/7

– С  кем оставили дочь на время 
соревнований?

Брызгалова: – С бабушками. Они 
у нас прекрасные, работают посмен-
но (смеется). Сначала Сашины роди-
тели, потом мои. Понимают, что мы 
строим спортивную карьеру.

Крушельницкий: – Да, мы бук-
вально за несколько дней до Дудин-
ки вернулись из Сочи, где сначала 
был женский чемпионат России, по-
том мужской. Пробыли там почти три 
недели – сначала приехали помогать 
мои родители, потом Настина мама. 
Такой мини-отпуск для них, вот толь-
ко с погодой не очень повезло. Поэ-
тому в этом плане проблем нет. Сей-
час Вика станет постарше, еще моего 
брата подтянем, он вчера как раз ее 
в первый раз спать укладывал.

– Виктория уже познакомилась 
с керлингом?

Крушельницкий: – Да, он у нас 
дома по телевизору идет нон-стопом. 
Поэтому дочь прекрасно знает, что 
это такое. Ну и на катке несколько раз 
была на разных соревнованиях.

Брызгалова: – За камень уже дер-
жалась.

Крушельницкий: – Да, и со щет-
кой дома тоже носится. Как увидит, 
сразу берет ее в руки и начинает мыть 
полы (улыбается).

– Сколько керлинга в  быту у  двух 
профессионалов или вы оставляете его 
на тренировках?

Крушельницкий: – Нет, так, ко-
нечно, не выходит. Повторюсь, в те-
левизоре всегда керлинг, мы смотрим 
всевозможные соревнования. И об-
суждаем то, что видим.

Брызгалова: – Мы любим это об-
судить, поговорить о керлинге и до-
ма.

Крушельницкий: – В этом тоже 
профессиональное развитие. У нас 
такой специфический вид спорта, 
где в каждой ситуации есть несколь-
ко решений, разные броски. Даже ес-
ли не хватает исполнительского ма-
стерства, можно за счет тактики по-
беждать людей, которые вообще-то 
играют лучше. Но если ты хорошо 
понимаешь игру, все у тебя будет хо-
рошо. Поэтому мы и смотрим, и об-
суждаем.

– А  бывает наоборот  – муж дома 
мусор не вынес, а жена думает: «Ниче-
го, я завтра тебе камень пущу немного 
не в ту сторону, как ты просил»?

Брызгалова: – Такого нет. Мы же 
понимаем, что результат будет, толь-
ко если мы хорошо сыграем. Да, мы 
можем поругаться, но всегда пони-
маем: хочешь не хочешь, а надо по-
мириться, выходить и играть.

БЛИЦ

В конце разговора мы предложили 
Анастасии и Александру ответить на 
несколько одинаковых вопросов так, 
чтобы один не слышал ответов друго-
го. А теперь предлагаем сравнить, что 
у нас получилось.

– Первый вопрос – кто в доме хозя-
ин?

Брызгалова: – Пусть будет муж 
(смеется).

Крушельницкий: – Наверное, 50 
на 50.

– А кто главный в паре на льду?
Брызгалова: – Здесь у нас равно-

правие.
Крушельницкий: – Мне кажет-

ся, что я.
– Кто из вас более строгий родитель?
Брызгалова: – Мама, то есть я.
Крушельницкий: – Настя.
– Кто ответственный, а  кто чаще 

попадает в разного рода истории?
Брызгалова: – Ответственная я.
Крушельницкий: – Настя ответ-

ственная, а в истории попадаю я.
– Кто более пунктуальный, а кто раз-

гильдяй?
Брызгалова: – И пунктуальная то-

же я, всегда Сашу дергаю.
Крушельницкий: – Настя стара-

ется быть пунктуальной, а я все де-
лаю в последний момент. Если нужно 
попасть куда-то, скажем, ровно в де-
вять, я приду точно не раньше.

– Кто первым уступит в споре?
Брызгалова: – Саша.
Крушельницкий: – Я.
– Кому чаще везет?
Брызгалова:  – (После паузы.) 

Мне.
Крушельницкий: – Сложно ска-

зать, вообще не помню, чтобы нам 
везло. Но, наверное, Насте.

– Что лучше знать у супруга/супру-
ги – пароль от телефона или пин-код от 
банковской карты?

Брызгалова: – Я и то и то знаю, но 
лучше пин-код, на фига мне его па-
роль (смеется). По карте хоть купить 
что-то можно.

Крушельницкий: – Наверное, па-
роль.

АНТОН БАБОШИН

КЕРЛИНГ

«Когда на Олимпиаде 
боишься произнести «Россия», 
это просто отвратительно»
Звезды нашего керлинга Анастасия Брызгалова и Александр Крушельницкий – о совместном возвращении, взаимоотношениях, 
спортивном будущем и последствиях драмы Пхенчхана

Дня не проходило, 
чтобы кто‑то 
в интернете 
не спросил, 
когда и где 
мы вернемся.

Анастасия Брызгалова

У нас ребенок очень активный. 
Все процессы – зубы, колики и тому 
подобное – проходили очень ярко. 
И первый год был очень тяжелым.

Александр Крушельницкий

Если бы перед нами все это прокрутили 
заранее, мы бы просто не поехали 
на Олимпиаду. Отвратительно быть 
ни в чем не виноватыми и расхлебывать 
все последствия.

Анастасия Брызгалова

Апрель. Дудинка. Анастасия Брызгалова  Пресс-служба Nornickel Curling 
и Александр Крушельницкий 
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